

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LXV.—NÚM. 20.744.

Madrid.—Sábado 28 de Noviembre de 1914.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

¿PREPARAN LOS ALEMANES OTRO ESFUERZO EN FLANDES?

La batalla de Polonia sigue siendo favorable á los rusos

EL DISCURSO DE LORD KITCHENER

SILESIA

Los rusos insisten en invadir Alemania por la Silesia. La contraofensiva de Hinderburg les hizo perder algún tiempo y les ha forzado á una conversión sobre su derecha, que no pensaban efectuar. Pero si la batalla de Lodz termina con una nueva retirada de los alemanes sobre la línea Thorn-Kalisz-Czestochowa, entonces, mientras el gran centro moscovita amenaza la Posenania y el general Rennenkampf continúa avanzando por Prusia, enormes contingentes zaristas embestirán á Cracovia.

Cracovia es la puerta de Silesia. Y la invasión de dicha provincia hará poco menos que inútiles las defensas centrales del Oder. Ahora bien. Si los rusos consiguen vencer definitivamente en Polonia, ¿suspenderán todo avance por su izquierda hasta que la plaza de Cracovia haya caído en sus manos?

Hay en Cracovia 100.000 soldados á las órdenes de Dankl. Este general ha hecho que la población civil evacue la ciudad y huya á Bohemia y Sajonia. Se prepara á una resistencia formidable, de semanas y meses. Cuenta con un admirable campo atrincherado, con fuertes de cúpula, con monitores en el Vístula, con baterías ocultas, con alambres, con todo, en suma, lo que fué inventado para impedir que una urbe caiga en poder de quienes la asedien. Y, además, como Cracovia no tiene ya vecindario, como sus calles están desiertas y sus casas vacías, no hay que temer que los pánicos de viejos, mujeres y niños, que las lamentaciones de los bombardeados, que los clamores de aquellos que piensan, ante todo y sobre todo, en su tienda, su fábrica, su hotel ó sus mercaderías, debiliten la moral de la guarnición é impresionen al mando desfavorablemente.

Creemos, pues, que los rusos dejarán doscientos mil hombres, con poderosa artillería, delante de Cracovia, y que seguirán marchando hacia la cuenca del Oder. Los alemanes les saldrán al encuentro y librará una gran batalla en torno de Breslau. La primera fase de ella tendrá como teatro Opatowitz y su comarca.

Alemania debe defender la Silesia con encarnizamiento por varias razones. La primera es que la aparición de fuerzas rusas considerables en la orilla izquierda del Oder obligaría á los ejércitos concentrados detrás del Vístula prusiano, de Thorn á Dantzig y en Posen, Goglaw, Kustrin y Stettin, á atender preferentemente á su flanco y retaguardia. La segunda, que Silesia es, agrícola, minera é industrialmente una de las provincias más ricas de Alemania. Carbón, hierro, cinc, plomo argentífero, son extraídos de su subsuelo en cantidades enormes. Posee grandes fábricas de tejidos, y sus campos ofrecen cosechas copiosas.

Germania sería herida, pues, en uno de sus puntos vitales. Y si se considera además que la fértil Sajonia linda con Silesia, que de Breslau á Dresde no hay demasiada distancia y que el país no presenta muchos obstáculos naturales á una invasión, se comprenderá fácilmente la importancia que dan los rusos á su marcha en demanda del portillo silesiano.

Alemania fortificó muy bien la Prusia oriental y el frente de su Polonia. Pero descuidó la Silesia, creyendo que Austria se la defendería. ¿Cómo sospechar que el ejército de Francisco José, instruido y organizado á la alemana, mandado por generales que estudiaron táctica y estrategia con arreglo á los sistemas de las Academias militares de Prusia, dotado de un material magnífico, capaz de poner en línea, en tres semanas, millón y medio de hombres y de reunir, al cabo de dos meses, doble número de soldados, no bastaría para proteger la Galitzia?

Sin embargo, es un hecho que esta región ha sido conquistada por los rusos, y que los austrohúngaros que no se refugiaron en Cracovia se retiraron á los Cárpatos, y sólo con mucho trabajo impiden á las tropas del Zar el paso de esta barrera. La Silesia, pues, queda al descubierto.

Para salvarla, Hinderburg ha atacado bravamente desde Thorn y Wloclawek, procurando así obligar á los rusos á que lleven sus masas al Norte de Polonia. Mas parece que su heroica y aventurada tentativa no ha sido coronada por el triunfo, no obstante los felices comienzos que la inauguraron. La amenaza subsiste.

Silesia está formada por la vasta depresión que se extiende desde las tierras altas y arboladas de Polonia á los montes Sudecos. Se comunica con la Galitzia por el valle del Vístula y con el Danubio central y la región de Viena por las famosas puertas moravas y la cuenca del March. Los afluentes de la izquierda del Oder constituyen una verdadera serie de líneas de defensa que corta transversalmente la gran posición central Breslau-Leignitz-Gorlitz.

Los ejércitos rusos deberán pasar el Neisse, el Weistritz, el Katzbach y el Bober. El Neisse cruza por la ciudad de Glatz, muy fabril y otras veces grandemente fortificada, y por

Neisse. Cuenta como principal afluente al río Steine. En su curso inferior tiene riberas bajas y pantanosas, que inunda con frecuencia. El Weistritz atraviesa Schweidnitz, plaza fuerte, hoy desclasificada, y la región hollera de Waldenburgo. El Katzbach se tiende al través de la llanura entre las montañas y el Oder; pero los rusos podrían envolver á las tropas que se apostaran en las márgenes de este río, marchando por el alto Bober y por Hirschberg. El Katzbach pasa por Leignitz, centro industrial importantísimo. El citado Bober riega Hirschberg.

El territorio alemán forma una notable cuña por el lado de Glatz. Esa cuña penetra profundamente en Bohemia. Si los rusos logran apoderarse de Neustadt y Opatowitz y siguen adelante, deberán precaverse contra un ataque de flanco hecho desde el río Neisse. Las puertas moravas forman la línea de comunicación natural entre Breslau y Viena. Breslau, capital de Silesia, es una ciudad manufacturera de primer orden. Sus habitantes ascienden á 400.000. Se alza en el cruce de siete líneas férreas. Sus almacenes guardan de ordinario gigantescas existencias de cereales. Es, por lo tanto, una excelente base de operaciones.

¿Por qué, pues, los alemanes no la fortificaron en la medida que lo exigía su situación estratégica? Ya hemos dicho que confiaban en la ayuda austro-húngara. Por eso tampoco modernizaron las defensas de Glatz y Neisse. De fijo, á estas horas, miles de hombres trabajan alrededor de Breslau, abriendo trincheras y montando cañones. Tal vez, si el torrente moscovita no puede ser detenido, Breslau convertirá en una nueva Plewna.

Los rusos hacen bien en no aventurarse á fondo sobre el Oder. La Silesia, por otra parte, es menos fría que la Alta Posenania y la Prusia del Vístula.

¿Que proseguirán su ofensiva en la región de los lagos Masurianos? Naturalmente. Esa ofensiva cubre la derecha de su centro, salva de invasiones la Lituania y la Polonia del Norte y entretiene tropas enemigas.

La guerra clásica, la de grandes maniobras estratégicas, la que pone á prueba los dotes de mando de los jefes, brilla esplendorosa en el Este alemán. ¿Qué diferencia entre ella y la lucha de líneas paralelas, sangrienta, oscura, de pequeña táctica, que Joffre, hábil y prudentísimo, obliga á hacer á los alemanes en Francia y Bélgica...

La situación en Polonia

Los rusos seguirán adelante.

ROMA, 27. Al *Giornale* le telegrafian desde Austria que los ejércitos alemanes continúan su retirada en Polonia.

Agregan estos telegramas que los rusos prosiguen su avance, y que seguramente marcharán pronto sobre Breslau y Thorn.

Rusia está dispuesta á llevar la guerra adelante, cueste lo que cueste.

En el mar

Las flotas aliadas.

BURDEOS, 27. El *Boletín Oficial de la Marina* anuncia que en el Mediterráneo las escuadras francoinglesas continúan bloqueando el Adriático y los Dardanelos, y protegen las costas de Egipto y el Canal de Suez.

En el Norte los buques ingleses y franceses han realizado un reconocimiento de las baterías alemanas establecidas en el litoral belga.

Nota oficial

Los éxitos de los rusos.

PARIS, 27. En una nota oficial se confirma que la contraofensiva rusa entre el Vístula y el Wartha colocó en una situación extremadamente comprometida á los Cuerpos alemanes que avanzaron sobre Brzelin, al Este de Lodz.

Los éxitos rusos continúan en el frente austriaco, donde han hecho prisioneros el día 25 á dos regimientos austriacos enteros.

Noticias falsas

Desmentidas oficialmente.

BURDEOS, 27. (Oficial.) En ciertas informaciones de origen alemán se ha dicho que los israelitas súbditos otomanos residentes en Francia han sido expulsados, en otras del mismo origen que se ha realizado en París, ante el ministerio de Hacienda, una manifestación para pedir la paz.

Estas informaciones son completamente falsas.

Joffre, condecorado

PARIS, 27. El Presidente de la República francesa ha conferido la cruz del Mérito Militar al generalísimo Joffre.

La Corte serbia

No se ha vuelto á trasladar.

NISH, 27. No es cierto, como decían algunas noticias de origen austriaco, que la Corte se haya trasladado á Uskub.

Continúa en Nish, de donde por ahora no piensa moverse.

Una entrevista

Italia tendrá que intervenir.

BURDEOS, 27. La *France* de hoy publica una entrevista con el italiano Rakeni, que es secretario de la Liga Francoitaliana, y que por asuntos de ésta se encuentra actualmente en Burdeos.

Dice que la enorme confusión que reina en Europa no ha llegado todavía á Italia.

Esto no obstante, tiene el convencimiento de que Italia no podrá permanecer neutral, porque su neutralidad le irrogaría en lo sucesivo perjuicios mucho mayores que los que la guerra podría ocasionarle.

Y, caso de decidirse á intervenir, lo haría seguramente al lado de los aliados.

Las mujeres turcas

Manifestaciones antialemanas.

PETROGRADO, 27. Un periódico publica noticias telegráficas de que las mujeres turcas han hecho en Constantinopla una manifestación ante la residencia del representante alemán, reclamando sus hijos y maridos, que están en la guerra.

Las mismas noticias dicen que en una carretera próxima á Constantinopla han sido encontrados asesinados tres oficiales alemanes.

Una condecoración

A un jefe austriaco.

AMSTERDAM, 27. El Kaiser ha concedido la cruz de Hierro al jefe del Estado Mayor austriaco, general Hoesser, por su comportamiento durante las últimas operaciones.

¿Un combate naval?

Se oye fuerte cañoneo.

ROMA, 27. Telegramas de Hordona, costa Este de Italia, dicen que se oye fuerte cañoneo en el mar, cerca de Lisa.

Supónese que se ha entablado algún combate naval.

No se han recibido nuevas noticias.

En Reims

Segue el bombardeo.

PARIS, 27. De Chalons-sur-Marne dicen que continúa con gran violencia el bombardeo de Reims.

En un solo día cayeron sobre la ciudad trescientos proyectiles de obús, que causaron grandes daños.

Consejo de ministros

Mejoras en las comunicaciones.

BURDEOS, 27. Por ausencia de M. Poincaré y del jefe del Gobierno, el Consejo de ministros hoy celebrado ha sido presidido por M. Briand.

El acto ha carecido de importancia. El ministro de Correos ha dado cuenta de las mejoras que han sido introducidas en los servicios de comunicaciones.

La obsesión de Calais

Preparando un nuevo ataque.

ROTTERDAM, 27. Los alemanes continúan acumulando grandes contingentes para dar un nuevo y vigorosísimo ataque en la línea del Iser.

Segue el mando alemán obsesionado con la idea de estar en Calais en los primeros días de diciembre.

Von der Goltz, herido

Al visitar una trinchera.

AMSTERDAM, 27. El gobernador alemán de Bruselas, general Von der Goltz, tiene una herida de bala.

Fue herido durante la visita que hizo á las trincheras alemanas de Bélgica.

Un discurso de Poincaré

Francia llegará hasta el final.

PARIS, 27. El Presidente de la República, M. Poincaré, ha visitado el Cuartel general con los Presidentes del Senado y del Congreso.

También le acompañaba el jefe del Gobierno, Sr. Viviani, y el ministro de la Guerra. Durante esta visita M. Poincaré entregó al generalísimo Joffre la medalla del Mérito Militar, como testimonio del reconocimiento que le guarda la nación.

El jefe del Estado alabó las cualidades de Joffre y las de sus fieles colaboradores del Cuartel general, absortos, como él, en la sagrada tarea, y sobre todo las admirables cualidades de los ejércitos de todo el frente, desde los Vosgos al mar del Norte, que con la solidaridad activa de las tropas aliadas consiguieron y prolongaron con la defensa de Flandes la brillante victoria del Marne obteniendo luego nuevos éxitos.

Francia, añadió M. Poincaré, no tuvo jamás un ejército más hermoso, más consciente de sus deberes, que se confunde, además, con Francia, la cual se levantó en masa para rechazar la agresión páficamente premeditada.

Ni los lutos ni los horrores de la guerra entibiarán el entusiasmo de las tropas, ni tur-

barán la constancia de la nación, ni conmovrán la voluntad nacional.

Francia agotó todos los medios para ahorrar á la Humanidad una catástrofe sin precedentes; ya sabe que para evitar la repetición de esta catástrofe debe, de acuerdo con sus aliados, abolir definitivamente las causas promotoras.

Una victoria indecisa ó una paz precaria expondría mañana á Francia á nuevos insultos.

Francia proseguirá hasta el final, con el perseverante concurso de los aliados, la obra de liberación europea comenzada, á fin de encontrar luego, bajo los auspicios de sus muertos, una vida más intensa en gloria, concordia y seguridad.

Los eslavos

Quieren el uniforme ruso.

PETROGRADO, 27. Cincuenta mil prisioneros austriacos, de raza eslava, internados en Kieff, han pedido que se le cambie su uniforme por el ruso y que se les envíe al frente prusiano á luchar.

Comunicado belga

Grandes destrozos en Iprés.

DUNKERQUE, 27. Un comunicado oficial belga dice lo siguiente: «Los alemanes han emprendido un nuevo bombardeo sobre Iprés.

Los proyectiles han causado daños enormes en el mercado, en la torre de la catedral y en varias calles y plazas. La población puede decirse que ha quedado destruida.»

Jornada tranquila

Un comunicado lacónico.

BURDEOS, 27. Comunicado de las diez de la noche: «Jornada tranquila. Nada que señalar.»

Importantísimo discurso

de lord Kitchener

En la Cámara de los Comunes.

LONDRES, 27. He aquí casi íntegro el discurso pronunciado en la Cámara de los Comunes por el ministro de la Guerra inglés, lord Kitchener:

«Veamos primero el estado de las operaciones en Francia y Bélgica.

La prolongación de la defensa de Amberes permitió al general French atrincherarse entre La Bassée y Dixmude, impidiendo así que los alemanes ocuparan nuevamente el Norte de Francia y se adueñaran sobre todo del litoral, como era su deseo.

La llegada de las tropas de la India y de refuerzos franceses redujeron á la nada la fanfarronería de los alemanes, que fracasaron en su avance sobre Calais, lo mismo que habían fracasado en su marcha sobre París.

Los franceses, mientras, defendían una enorme línea desde Lille á Verdun, que era prolongada luego hasta la frontera suiza, logrando mantenerla intacta, á pesar de los furiosos ataques de los alemanes.

El ejército francés está demostrando una admirable tenacidad y unas cualidades guerreras de un orden muy elevado.

También es muy de elogiar la bravura que han demostrado los belgas peleando en la extrema izquierda, entre Nieuport y Dixmude. Hubo un día en que once Cuerpos de ejército alemanes atacaban al ejército inglés.

Este se vió en situación muy comprometida; pero la llegada de la octava división, que estaba de reserva, y el concurso del ejército francés mandado por el general Foch, permitió que este tremendo ataque fuera rechazado.

El día 11, los alemanes hicieron un último y desesperado esfuerzo para romper nuestra línea.

La Guardia prusiana, tropa escogida, avanzó, protegida por otros Cuerpos de ejército. Después de una lucha espantosa, rompió la línea inglesa por tres lados, gracias á la presión numérica; pero esta tentativa fracasó también.

El generalísimo Joffre había previsto la eventualidad, y envió importantes refuerzos, que cambiaron el aspecto de la batalla.

La Guardia prusiana se replegó casi destruida, y entonces los refuerzos franceses sustituyeron á las tropas inglesas en las fronteras que éstas tan heroicamente habían defendido.

El semicírculo que los aliados formaban delante de Iprés fue reducido, y así la defensa fue más fácil y se pudo dar á los soldados algún descanso.

Las pérdidas inglesas en esta batalla han sido muy importantes, pero infinitamente menores que las sufridas por los alemanes, que se batían al descubierto.

En lo relativo al frente ruso, la situación esta mañana era así:

Después de la batalla del Vístula, los rusos invadieron nuevamente Prusia, donde continúan, y al mismo tiempo concentraron grandes masas por la parte de Cracovia para sitiar esta plaza é invadir la Silesia.

Esta concentración debilitó sus efectivos

en el Vístula central, especialmente desde Varsovia hasta Thorn.

Los alemanes se apercibieron de ello, y como disponen en sus fronteras de una espesa red de ferrocarriles, pudieron acumular rápidamente en Thorn varios Cuerpos de ejército con mucha artillería.

Estas fuerzas se adelantaron por el Vístula, sorprendiendo á las vanguardias rusas, que tuvieron que replegarse.

El flanco derecho del ejército ruso de Polonia quedó gravemente amenazado; pero la heroica resistencia de dichas vanguardias rusas, que se retiraron paso á paso, dió tiempo á los generales del Zar á reunir muchas tropas entre Lodz y Varsovia.

Estas tropas han contenido el movimiento de los alemanes, y actualmente libran con ellos una batalla formidable, en condiciones favorabilísimas.

La maniobra alemana en Polonia no ha impedido que los rusos continúen su avance sobre Cracovia y sobre los Cárpatos.

Refiriéndose luego á Turquía, dijo lord Kitchener:

«Turquía nos ha declarado la guerra, ha bombardeado los puertos rusos del mar Negro y ha acumulado tropas en las fronteras de Egipto y del Cáucaso.

Ha armado á los beduinos, y su ejército de Palestina ha pasado la frontera egipcia.

Actualmente los turcos están en contacto con nuestro ejército de Egipto, á 30 millas al Este del canal de Suez.

Las tropas rusas han derrotado á los turcos y avanzan sobre Erzerum y la región montañosa de Van.

Nuestras tropas de la India han desembarcado en el Norte del golfo Pérsico.

Han derrotado en dos encuentros á los turcos y han tomado la gran ciudad de Bassorah. Siguen las operaciones contra los alemanes en el Sur y en el Este de África, y ahora debo referirme á la cooperación inglesa á la acción de los ejércitos aliados.

Hay que tener en cuenta que las tropas británicas sólo constituyen una fracción de éstos.

En Francia y Bélgica, Joffre es el generalísimo de los ejércitos aliados, tiene la responsabilidad de todo y ejerce la autoridad suprema.

Es mi deber ayudar lealmente á Joffre y darle todos los elementos de guerra que me pida.

El país, en mi opinión, debe tener conocimiento de todas aquellas noticias de la guerra cuya publicación no comprometa al éxito de las operaciones.

Cuento con la paciencia y la moderación del pueblo británico.

Inglaterra comprenderá seguramente que esta reserva es en beneficio del interés común.

Hemos cuidado siempre de mantener los efectivos totales en la línea de fuego, cubriendo las bajas con exceso.

Nuestras pérdidas son elevadas, pero sólo en apariencia, porque los heridos y enfermos sanan pronto y vuelven á filas con la prudencia que les ha dado la experiencia anterior, lo que constituye una gran ventaja.

Nos ocupamos siempre de dar á los soldados el armamento más perfecto posible y la instrucción más acabada y completa.

Contamos con un gran número de voluntarios que ha excedido á nuestras esperanzas; pero declaro francamente que hacen falta más hombres todavía.

Espero que cuando sea hecho un nuevo llamamiento al país, éste responderá como respondió anteriormente, y gracias á nuestros esfuerzos y á los de los aliados la guerra terminará felizmente y con gloria.»

¿Otro esfuerzo alemán en Flandes?

Lo que dice un coronel prisionero.

DUNKERQUE, 27. Un coronel alemán, que ha sido hecho recientemente prisionero por los franceses, llegó ayer á esta población.

Hablando con varios oficiales franceses y belgas, les dijo:

«Aseguro á ustedes que en la semana próxima, el ejército alemán hará un enorme esfuerzo en Flandes.

El Kaiser necesita una victoria para cuando se reuna el Reichstag.

El esfuerzo de que hablo deberá hacerse antes del 20; si fracasa, entonces el ejército alemán se retirará á las líneas de defensa que ha preparado.»

Y como los oficiales se mostrasen incrédulos, añadió con gran energía:

«Aguarden ustedes algunos días, y si resulta que he mentado, que me fusilen.»

En los Balkanes

Negociaciones.

BUKAREST, 27. Continúan las negociaciones para constituir una nueva liga balkánica contra Turquía.

Hasta ahora no se ha llegado á un acuerdo, pero se está en camino de conseguirlo.

Además, Rumania ha pedido á Bulgaria la promesa de permanecer neutral, si se decidiera ella sola á hacer la guerra contra austriacos y turcos.

La defensa del canal de Kiel

Fortificando una línea.

COPENHAGUE, 26. Los alemanes están restaurando a toda prisa la antigua línea de las fuertes danesas al Norte del canal de Kiel.

Abren trincheras y levantan baterías. Tomen que sea atacado dicho canal por tropas que desembarquen en las costas de Schleswig.

Además, están fortificando también todas las islas de aquella parte del mar del Norte. Estos preparativos causan enorme impresión en Dinamarca.

Los alemanes en Polonia

Considerables pérdidas.

LONDRES, 27. Según declaración del ministro de la Guerra, lord Kitchener, las recientes pérdidas de los alemanes en los últimos combates con los rusos en la región de Polonia son tan considerables, que en ninguna de las formidables batallas habidas hasta ahora tuvieron las fuerzas germanas número tan crecido de bajas.

En la Costa Azul

Tranquilidad.

NIZA, 27. El Comité de iniciativas de las fiestas de la Costa Azul continúa habiendo quedado restablecidas todas las comunicaciones en esta región, en la que reina absoluta tranquilidad.

Alemania y el Japón

Proposiciones de paz.

PETROGRADO, 27. Un diario dice en un interesante artículo que al Kaiser, en vísperas de la caída de Tsing-Tao, envió al Mikado un mensaje en el que proponía hacer la paz con el Japón, aceptando las condiciones que propusiera, siempre que el Japón atacara con sus fuerzas a Rusia.

El Mikado rechazó la proposición y entregó el mensaje al embajador británico en Pekín.

A este incidente aludió Mr. Balfour el 10 de noviembre, en un discurso que pronunció en Londres.

La pérdida del Butwark

Informe complementario.

LONDRES, 27. Conocíase nuevas referencias de la catástrofe que ha producido la pérdida del acorazado inglés Butwark, frente al puerto de Sheerness.

La explosión fué tan formidable, que hizo trepidar las casas de la población, y fué oída a muchas millas de distancia.

Fue tan rápido el hundimiento del acorazado, que cuando se dispuso la humareda producida por la explosión, se lo había ya tragado el mar.

Está confirmado el detalle de que de los setecientos u ochocientos hombres que componían la tripulación sólo lograron salvarse doce.

No se notó que ascendiera el agua, como si se tratase de explosión causada por un torpedo.

Al ocurrir la explosión, algunos pedazos del buque fueron lanzados a puntos distantes hasta diez kilómetros.

Entonces los demás buques ingleses lanzaron las redes de protección, creyendo que se trataba de algún ataque de los submarinos alemanes; pero la sospecha no tuvo confirmación, pues está fuera de duda que todo se redujo a la explosión espontánea de la pólvora existente en la santabatería.

Como detalle curioso puede citarse el hecho de que en el instante de producirse la explosión y el hundimiento, la banda de música del acorazado estaba tocando a bordo.

Los alemanes en Amberes

Sostenimiento de la guarnición.

AMSTERDAM, 27. Además de la contribución de 50 millones impuesta a Amberes, los alemanes exigen a la municipalidad el sostenimiento de la guarnición, que asciende a 57.000 hombres, obligándole a facilitar diariamente, entre otras cosas, 2.000 botellas de vino y 100.000 cigarrillos.

Las relaciones de los soldados alemanes con la población civil han mejorado algo.

Batallón de jugadores de foot-ball

Su reclutamiento.

LONDRES, 27. Respondiendo a las excitaciones que les fueron hechas por los periódicos, los jugadores ingleses de foot-ball han decidido constituir un batallón para marchar al teatro de la guerra.

La recluta se efectúa en Londres, y a listarse acuden jugadores de todos los Clubs de Inglaterra.

El Príncipe de Wied

En las filas alemanas.

COPENHAGUE, 27. Informes procedentes de Courtrai confirman que en las filas alemanas se halla combatiendo actualmente el Príncipe Guillermo de Wied, sobrino que fué del reino de Albania.

El Parlamento de Sajonia

Crédito para la guerra.

AMSTERDAM, 27. Según dice un telegrama procedente de Berlín, el Parlamento de Sajonia ha votado un crédito extraordinario de 200 millones de marcos para atender a los gastos de la guerra.

El nuevo uniforme francés

Sus condiciones.

CALAIS, 27. Han llegado varios trenes abarrotados de soldados franceses, que ostentan ya el nuevo uniforme.

Este es de color gris azulado. Lo viste ya el quinto de regtá. Tiene la ventaja de ser poco visible. No se confunde con el de los alemanes. El forro, el capote y el pantalón son del mismo color.

Disposición de las tropas alemanas

En Francia y Bélgica.

PARIS, 27. La distribución actual de los ejércitos alemanes en las fronteras francesa y belga y en la línea de fuego es como sigue: El cuarto ejército, mandado por el duque de

Wurtemberg, desde Ostende hasta Armentières.

El sexto Cuerpo, mandado por el Príncipe heredero de Baviera, desde Armentières hasta Arras.

El segundo Cuerpo, mandado por el general Billow, en el Somme, detrás de Armentières.

El primer Cuerpo, mandado por el general von Kluck, en la línea hasta Soissons.

El tercer Cuerpo, mandado por el general Binow, desde Soissons hasta Sainte-Menehould.

Y el quinto Cuerpo, desde Sainte-Menehould hasta Metz.

El Rey Alberto y Francia

Testimonio de gratitud.

PARIS, 27. Respondiendo al mensaje que el Ayuntamiento de París remitió al Rey Alberto de Bélgica, este ha contestado con un telegrama de gratitud a toda Francia por los sentimientos de afecto y simpatía de que han sido objeto sus compañeros y él.

La Bolsa de París

Próxima apertura.

PARIS, 27. La apertura de la Bolsa de París, para efectuar operaciones al contado, se ha fijado para el día 7 de diciembre próximo.

Este retraso de algunos días obedece a la necesidad de llevar a París el *Civil Code* de la Douda.

El sargento más joven

Ascendido al ayudante.

PARIS, 27. Ha sido ascendido a ayudante el sargento más joven del ejército francés. Se llama Raoul Recoupey y tiene en la actualidad diez y ocho años y cuatro meses.

Medidas de Turquía

El pago del cupón.

CONSTANTINOPLA, 27. A la medida adoptada por el Gobierno de prohibir la exportación de oro, han seguido otras no menos importantes.

Las autoridades se han incautado de las llaves de las cajas que tienen en depósito en los Bancos los clientes de éstos.

Se ha prohibido también el pago de los cupones de la Deuda exterior en el Extranjero.

Estos pagos se efectuarán sólo en Constantinopla.

¿Desea Alemania la paz?

Una negativa.

ROMA, 27. Según despachos procedentes de Berlín, un periódico de Colonia contesta a la afirmación hecha por el *Daily News*, de Washington, de que Alemania deseaba la paz.

Dice el periódico de Colonia que de ninguna manera desean ahora los alemanes la paz, puesto que es buena su situación en ambas fronteras y la acción militar alemana ha progresado satisfactoriamente en todas partes.

«No es de creer—termina—que Alemania se vea obligada a pedir la paz.»

¿Buscando un arreglo con Rusia?

La Zarina no quiere hablar de paz.

PARIS, 27. Una información procedente de Munich asegura que el Kaiser rogó a su esposa, la esposa del Príncipe Enrique de Prusia, que realizase cerca de la Zarina, de quien ella es hermana, gestiones particulares para concertar separadamente la paz con Rusia.

Y añadió que, apenas la Princesa alemana hizo las primeras insinuaciones en tal sentido, la Zarina rechazó terminantemente toda negociación.

Una bomba contra Poincaré

En Dunkerque.

PARIS, 27. Una carta de Rotterdam refiere lo siguiente, ignorado hasta ahora: Cuando M. Poincaré, acompañado del ministro de la Guerra, se encontraba en Dunkerque, un aviador alemán voló sobre la ciudad en el momento en que el Presidente de la República y sus acompañantes pasaban en automóvil por un camino.

El aviador lanzó una bomba, que no alcanzó al comitiva.

El pelo del Kaiser

Efectos del cambio de tintura.

PARIS, 27. Refiere un periódico lo siguiente: Personas que han tenido ocasión de ver al Kaiser estos últimos días aseguran que el cabello del Kaiser ha blanqueado notablemente. Ello no obedece a preocupaciones por la zaza de la guerra.

Obedece a causa muy distinta. El Kaiser se tenía el pelo, usando de tinturas de fabricación francesa.

Ahora no puede adquirir esas tinturas. Se decidió a emplear productos de la industria alemana; pero le daban mal resultado, y ha decidido no hacer en adelante uso de ellos.

De ahí el cambio.

Los senadores y diputados belgas

Una prohibición.

AMSTERDAM, 27. Los alemanes han prohibido una orden prohibiendo a los senadores y diputados belgas de la provincia de Amberes salir de dicha provincia, donde deberán seguir como tales.

Pero es el caso que la mayoría de ellos no está ya en Bélgica, sino distribuida entre Francia, Holanda, Inglaterra y otros países.

Entre los representantes de la referida provincia que están ausentes figuran el Presidente del Consejo de ministros de Bélgica y el ministro de Caminos de Hierro.

hazaña del cabo Philip

Cómo tomó una trinchera.

BURDEOS, 27. El *Diario Oficial* publica una orden del día concediendo la medalla militar al cabo Philip, del 24.º regimiento de Infantería colonial.

La distinción obedece a un acto heroico realizado por el cabo Philip.

Una noche le llamó su coronel.

«Es preciso—le dijo—que vaya usted con unos cuantos hombres hacia la trinchera que ahí enfrente están construyendo los alemanes. Entrélese de como va y vuelva al amanecer a decirme lo.»

El cabo Philip marchó con 24 hombres. Cuando estaban a punto de llegar sigilosamente a la trinchera en cuestión, el cabo Philip vió que en un punto avanzado había un centinela.

Llamó a un soldado y le dijo: «Es preciso que llames la atención a ese centinela, y no te cuides de más.»

Hizo así el soldado, y mientras tanto el cabo Philip se lanzó sobre el centinela alemán, matándole de un bayonetazo.

Cogió el uniforme, el casco y el fusil del centinela y continuó al haciendo la guardia, como si realmente fuese el alemán a quien acababa de quitar la vida.

En tanto, los demás soldados alemanes, que no se habían apercibido del suceso, seguían trabajando en la construcción de la trinchera.

Terminada la obra, fueron a dar aviso a sus jefes de que ya la trinchera estaba construida, dejando al centinela.

Este llamó a sus compañeros y se apoderaron de la trinchera.

Cuando volvieron los alemanes, fueron recibidos a tiros, viéndose obligados a huir. Llegó entonces el coronel, que había sido avisado, con sus tropas.

Y el cabo Philip, adelantándose hacia su jefe, exclamó: «Mi coronel, tengo el gusto de regalarle la trinchera que he tomado.»

Las averías del Goeben

Obras de reparación.

PETROGRADO, 27. Noticias transmitidas desde Petrogrado al *Daily News* dicen que se está procediendo con toda rapidez a reparar las averías causadas al crucero «Goeben» por la artillería de los buques rusos, en el último combate librado en el mar Negro.

Un centenar de obreros están dedicados a las obras de reparación, y se cree en Constantinopla que dentro de unas tres semanas estará en condiciones de volver a hacerse a la mar.

Las bajas alemanas

Listas oficiales.

LONDRES, 27. Comunican al *Morning Post* desde Copenhague que, según las nuevas listas oficiales, las pérdidas prusianas ascienden ahora a 610.000 entre muertos, heridos o desaparecidos, sin contar con las bajas bávaras, sajonas o wurttemberguesas.

El trigo en la Argentina

La cosecha actual.

BUENOS AIRES, 27. El ministro de Agricultura evalúa la cosecha actual de trigo argentino en cinco millones y medio de toneladas, de las que cuatro millones podrán destinarse a la exportación.

La flota inglesa

Segue el bombardeo.

AMSTERDAM, 27. Noticias de Ardenburgo dicen que el violento bombardeo sigue sin cesar desde el miércoles al medio día.

La flota inglesa bombardea las posiciones alemanas.

La actitud de Italia

¿En favor de los aliados?

LONDRES, 27. Un telegrama dirigido desde Washington al *Daily Telegraph* dice que hay varias pruebas de que Italia se unirá pronto a la Triple Entente.

El corresponsal añade que no puede dar a conocer el origen de su información.

Dice que es posible que Roma, por razones diplomáticas, procure mantener el *status quo*; pero la nación italiana está preparada, y un *cassus belli* puede producirse, según opinión de personalidades bien informadas.

En los Estados Unidos hay millones de italianos hostiles al militarismo alemán.

Las derrotas alemanas

Las disimulan en Berlín.

MILAN, 27. El último comunicado alemán ha producido la impresión de que el Estado Mayor intenta disimular en Berlín la situación del ejército en Polonia.

Noticias de Berlín aseguran que allí se considera exagerada la cifra de 40.000 rusos no heridos, anunciada en el *Boletín* alemán.

El pueblo alemán se aboga con incredulidad las noticias de victorias del general Hindenburg, porque, a pesar de ellas, no se puede impedir el movimiento de avance de las tropas rusas.

Franceses prisioneros

Evidados.

ZURICH, 27. Siete prisioneros franceses evidados de Baden han pasado por Suiza en dirección a Francia.

Calma en Francia y Bélgica

Todo lo mismo.

BURDEOS, 27. Comunicado oficial de las quince: «Durante el día 26 se ha advertido que el cañón enemigo va alojando cada día más en el frente.»

Dos ataques de Infantería, dirigidos contra las cabezas de un puente que hemos tendido sobre la orilla derecha del Iser, al Sur de Dixmude, han sido rechazados con facilidad.

Ninguna acción ha sido registrada en Bélgica hasta el Oise, en el Aisne, ni en Champagna.

Sin embargo, Reims ha sido energicamente bombardeada con ocasión de una visita a esa ciudad, realizada por periodistas de naciones neutrales.

En Argona, algunos ataques de Infantería han dado por resultado la pérdida y recuperación de algunas trincheras, operaciones sin importancia, pues los efectivos empeñados en

ellas nunca han alcanzado a un batallón, y los terrenos cedidos y recuperados no han pasado de 25 metros.

En los altos del Mosa y en los Vosgos, nada que señalar.

Notas de la guerra

Del 15 al 21 de noviembre

Resumen de operaciones.

Oficialmente ha sido facilitado en París el siguiente resumen de operaciones del 15 al 21 del corriente:

«Del mar al río Lys, nuestra artillería, perfeccionando, gracias a las informaciones de los aviones, la puntería, ha hecho caer frecuentemente a la artillería enemiga.»

El 17 de noviembre hemos destruido en la región de Ipres muchas piezas enemigas. El 19 y el 20 hemos obtenido en Nieuport un resultado parecido. El 16, por la viva respuesta de nuestra artillería, hemos hecho cesar el fuego del enemigo sobre la estación de Ipres y el camino de ésta a Poperinghe.

Muchas veces ha parecido que la artillería enemiga carecía de municiones, y se ha comprobado que granadas que no han estallado eran proyectiles de ejercicio.

Nuestra Infantería, en los cinco últimos días, no ha perdido en su sector ninguna de sus posiciones, y ha ganado con frecuencia terreno. Los ataques parciales del enemigo han sido siempre rechazados; por el contrario, nuestras ofensivas han logrado casi siempre consolidar lo adquirido.

El 16 de noviembre, al Norte del Hetsas, los zuecos de la brigada matrográ tomaron a la bayoneta un bosque de forma triangular, de difícil consecución, donde permanecen desde entonces.

Las trincheras alemanas, hoy ocupadas por los zuecos, estaban llenas de cadáveres.

Más al Sur, el 17, los ingleses hallaron en otra trinchera 1.200 muertos alemanes. Las pérdidas del enemigo han continuado siendo, pues, muy elevadas.

Conviene notar que cuando nuestra Infantería se dobla bajo la violencia de un ataque, es la primera en querer contraatacar. Las tropas del general Vidal, en la región de Ipres, han reconquistado así, en la noche del 17 al 18, un bosque que habían perdido durante el día.

Más al Sur, de Armentières al Oise, las siete jornadas de los días 15, 16, 17, 18, 19, 20 y 21 de noviembre han sido generalmente tranquilas.

Nuestra artillería ha tenido allí golpes afortunados. El 17, principalmente, dispersó y mató a una compañía de artilleros alemanes que trataba de arrojar bombas sobre nuestras trincheras.

Del lado de Beaumont, nuestra Infantería no ha obtenido el 19 todos los resultados que se esperaba. Pero nuestra artillería ha destruido las trincheras y las alambradas del enemigo, sin que la artillería respondiese. Esta acción nos ha hecho dueños de posiciones desde las cuales dominamos las organizaciones defensivas alemanas.

Del Oise al Oeste del Argonne ha habido bastantes vivos encuentros.

Nuestros cañones han cruzado al enemigo serios daños.

El 16, al Este de Reims, saltó un depósito de municiones; el 17, cerca de Viell-Arcy, nuestra artillería pesada demolió tres piezas alemanas de 77 e hizo volar un camión; el mismo día, al Norte de Craonne, apagó el fuego de muchas baterías enemigas.

Al día siguiente, cerca de Amfontaine, un campamento alemán, descubierto por nuestras baterías, fué obligado a desalojar; el 19, cerca de Rouge-Maison, nos dejó en mal estado una sección del 105 del enemigo, y nosotros les deshicimos una fortificación cerca de Heurtebise; el 20 le impedimos, cerca de Vailly, continuar las trincheras comenzadas.

Todos estos éxitos confirman la justa confianza de nuestra artillería en la eficacia de sus tiros.

El 17, nuestra Infantería libró un brillante combate en Tracy-le-Va.

A las once, los alemanes nos atacaron. Bombardearon la población con morteros de 240. Después lanzaron dos batallones sobre la parte Norte del pueblo. Su ataque brusco y compacto les condujo en seguida a una encrucijada, después a la iglesia y les permitió tomarnos una ametralladora. Pero este éxito, alcanzado rápidamente, fué rápidamente destruido.

Una sección de zuecos cargó y comenzó por recuperar la ametralladora. Después, reforzada, siguió avanzando, pasó la iglesia y la encrucijada y llevó de nuevo a los alemanes a su punto de partida. Trataron éstos de torcer al Este; nuevo descalabro. Los alemanes han dejado en este ataque muchos centenares de muertos y de heridos. Nosotros hemos perdido menos de cien hombres.

Otro ejemplo, el mismo día, del valor de nuestros soldados de Infantería.

En los alrededores de Saint-Hubert y de Four de París, dos de nuestras compañías, atacadas súbitamente por dos batallones, habían sido cazadas en sus trincheras. A la mañana siguiente recuperaron el terreno perdido e hicieron 80 prisioneros.

Sobre el frente del Oise y del Argonne, a pesar de la lluvia y del frío intenso que la siguió, nuestros aviones realizaron nuevas tareas. Pudieron apreciarse los servicios que han prestado a la artillería para la rectificación de su puntería.

En dos encuentros, sobre el Aisne y al Este de Reims, obligaron a dos aviones enemigos a interrumpir su misión y a volver a las líneas alemanas.

Del Argonne a los Vosgos han sido numerosas las acciones de detalle en las que nuestras tropas han demostrado su resistencia. Cada día y cada noche, alrededor de Verdún y sobre los altos del Mosa, han ido a rechazar ataques, algunos de los cuales han sido particularmente violentos.

El día 15, en los Vosgos, habiendo sufrido los alemanes pérdidas que alcanzaban a 2.500 hombres, relevaron al general Eberhart, que mandaba una división. El teniente Mandel, hijo del ex secretario de Estado de Alsacia-Lorena, murió en el curso de estas jornadas.

El 17, los dos batallones alemanes enviados contra nosotros a Sainte-Marie, tuvieron que retroceder, con pérdida de más de la mitad de su efectivo.

Nuestros hombres, por un ataque audaz, lograron poner el pie en los dos cuarteles Oeste de Chauvencourt, barrio de Sainte-Mihiel. En los dos primeros asaltos fueron rechazados. Después de otros dos asaltos ocuparon la posición.

El 18, un fuego violento de morteros de 28 obligó a una de las compañías a ponerse al abrigo en las cuevas del primer cuartel. En este momento los alemanes hicieron saltar el edificio, que habían minado.

Hemos perdido allí, muertos, heridos o prisioneros, cerca de 200 hombres. El estallido de estos bravos no había sido, sin embargo, inútil, pues habíamos destruido las organizaciones defensivas que habían servido de base a los contraataques enemigos.

Los alemanes, que han intentado pasar el Mosa, para apoyar sus fuerzas de Chauvencourt, han sufrido, por su parte, pérdidas muy elevadas, infinitamente superiores a las nuestras.

En Senones, ó más exactamente, al Oeste de esta localidad, un destacamento sostenido por la artillería había recibido orden de apoderarse de las trincheras enemigas, que amenazaban las nuestras.

Se abrió una brecha con metralla en el primer enrejado de hierro el 19 de noviembre, desde el alba, y nuestra Infantería de un salto ganó 250 metros.

En este momento se encontró frente a otro enrejado, y cogido de flanco, a derecha e izquierda, por las ametralladoras enemigas. Se mantuvo firme, sin embargo, y bajo el fuego se organizó, conservando el terreno adquirido. No perdió en esta brillante operación más que 60 hombres.

Igualmente digna de notar es nuestra resistencia y nuestro progreso en Eparges, cerca de Verdún.

LA GUERRA DEL 70

DE NUESTRA COLECCION

28 de noviembre de 1870.

BRUSELAS, 27. La *Gaceta de Colonia* combate la parte del discurso de apertura del Parlamento de Alemania atribuyendo a Francia la responsabilidad de la guerra.

ORLEANS, 26. Un combate afortunado se ha verificado en Neuville el día 25.

Los franceses, aunque menos numerosos, rechazaron al enemigo, que tuvo numerosos muertos y heridos, cogiéndole 80 prisioneros.

AMIENS, 27. Los prusianos han sido rechazados hoy en Gentesles y Boves y perseguidos a la bayoneta.

Han sido rechazados también en Vouzancourt, cerca de Beanne por los guardias móviles del Doubs, retirándose hacia Montpellier.

Dice *La France* que un movimiento ofensivo ha sido empezado con buen éxito del lado de Mans, obligando a los Cuerpos prusianos que llegaban de Alençon a repliegarse.

El *Français* dice que ventajas bastante serias han favorecido nuestras armas del lado de Granvillars y de Vendôme.

Dice un periódico de Tours: «A estas horas debe estarse librando una importante batalla por el ejército del Loira. Según los datos que hemos podido adquirir, la posición prusiana se extiende desde el Sudoeste de París a Evreux, pasando por Dreux y Chartres, Etampes y Pithiviers, hasta Montargis.»

Las posiciones del ejército francés no pueden desde aquí decirse; sin embargo, los inteligentes aseguran que son buenas.

Esta noticia debe ser prematura, pues de lo contrario ya hubiera anunciado el telégrafo el resultado de la lucha.

BERLÍN, 27. Hoy, a las doce de la mañana, Thienville ha sido ocupado por nuestras tropas, cayendo en cuatro mil prisioneros.

Nuestras pérdidas durante el bombardeo no son grandes.

En la región de Apremont hemos hecho algunos progresos.

En la Prusia del Este la situación no ha variado.

En las batallas de la Polonia rusa, que mandaba el general Maceusen, los rusos sufrieron pérdidas muy fuertes.

Nuestras tropas hicieron más de 20.000 prisioneros iliosos, y se apoderaron de 70 cañones, 160 carros de municiones y 156 ametralladoras.

En todo el resto del frente del Este los ataques de los rusos fueron rechazados victoriosamente.

Constantinopla.—Noticias recibidas ayer, día 26, confirman que en la comarca de Teodosios dos mil rusos fueron muertos por una trifula persa.

Rotterdam.—En la Polonia rusa del Sur los austriacos hicieron 29.000 prisioneros iliosos y se apoderaron de 49 ametralladoras.

En los Cárpatos los rusos fueron rechazados.

En la Prusia del Este también fueron rechazados sus ataques.

Un contraataque ruso desde la dirección de Varsovia también fracasó.

Igualmente fracasó otro ataque de los rusos al Oeste de Czenstophian, delante de nuestro frente.

Según noticias de Joanisburg (Transvaal), recibidas por la vía Holanda, el Gobierno sudafricano tenía intención de mandar tropas a la colonia alemana, al Sudoeste, mediante automóviles comprados en gran número, para pasar la región del desierto.

En África del Este los ingleses sufrieron pérdidas muy fuertes en la tentativa de ocupar una importante estación férrea alemana.

Constantinopla.—Los ingleses hacen preparativos febrilmente para la defensa del paso sobre el Canal de Suez, que está dominado por los turcos.

La vanguardia de Egipto, que consiste en centenares de jinetes y camellos, ha desertado y se ha pasado a los turcos, que están avanzando hacia la población de Suez.

El avance turco en la frontera del Cáucaso progresa favorablemente.

Los turcos ocuparon Morburg.

Noticias de San Petersburgo, por vía Londres, dicen que la situación de Serbia es muy grave.

Rusia teme el bombardeo de Odessa, cuya situación es apurada.

La navegación en el mar Negro está interceptada por completo después del cierre de los Dardanelos.

El mar Báltico lo domina Alemania después de haber cerrado el puerto de Libau, y el puerto de Arkangel está helado.

De manera que los rusos tienen cortado enteramente el tráfico mundial.

En la India inglesa es inminente la declaración del estado de guerra.

Según noticias de Londres, se piensa también en un cambio en la persona del Virrey de la India.

Las pérdidas de la Marina inglesa, hasta ahora, son 224 oficiales y 3.884 marineros, de los cuales han muerto 22 oficiales y 345 marineros.

The Times, de Londres, se queja del movimiento antinglés que hay en Irlanda.

La Gaceta de Alemania del Norte, de Berlín, publica una manifestación oficial en favor de Irlanda.

Estas noticias no pueden ser más satisfactorias para los alemanes.

En Algeciras

La exportación de aceite.

ALGECIRAS. (Viernes, noche.) Hoy ha sido embarcada en este puerto otra partida de aceite de oliva de 49.000 kilogramos, con destino a Gibraltar.

Oficiales excursionistas.

Varios oficiales ingleses, vistiendo de paisano, visitaron hoy esta población y realizaron una excursión al campo.

Noticias de Gibraltar

Del bombardeo de Zebrugge.

ALGECIRAS. (Viernes, noche.) La Casa comercial de Gibraltar, Sacone Speed, ha recibido un cablegrama de Chatam dando cuenta de que los buques de guerra ingleses bombardearon la nueva base naval alemana de Zebrugge, destruyéndola e inutilizando seis submarinos, recientemente armados con las piezas que habían sido llevadas por ferrocarril.

Además destruyeron los proyectiles de los buques un tren militar que en Salvay estaba cargado de provisiones para el ejército alemán.

Arrojaron al ejército alemán de Zebrugge hacia Brujas y desmontaron las baterías alemanas instaladas en el paseo de Ostende.

Al ser conocido en Gibraltar el anterior despacho, ya revisado por la previa censura, produjo en el público gran entusiasmo.

Buena presa.

La sección del Almirantazgo del Tribunal superior de Gibraltar ha declarado buena y legal la presa de parte del cargamento apreñado en el vapor Taurus, detenido en el Estrecho de Gibraltar por los torpederos ingleses.

Crucero francés.

A las tres de la tarde fondó en el puerto de Gibraltar un crucero francés, que se repositó de carbón y seguidamente se hizo a la mar.

Ejercicios de tiro.

Hoy continuaron las baterías de la plaza inglesa haciendo ejercicios de cañón.

Los batallones de Infantería de la guarnición practicaron ejercicios con ametralladoras.

Movimiento en el puerto.

Procedente de Plymouth, y de paso para Malta y Bombay, fondó el paquete inglés Caledonia, conduciendo 425 pasajeros y carga general.

Entraron hoy en el puerto 11 buques mercantes y salieron despachados 13.

Al encuentro de una expedición.

Dentro del puerto han estado hoy varios buques de guerra ingleses tomando carbón.

Se dice que esperan órdenes para salir al encuentro de una expedición de tropas inglesas que se espera, de paso para los territorios anexionados por Inglaterra, siendo dichas fuerzas destinadas a ocuparlos.

Desembarcando el contrabando.

Los vapores detenidos anteayer por los torpederos ingleses están procediendo a descargar las mercaderías que conducían y que son consideradas contrabando de guerra.

Un buque capturado.

A última hora ha entrado en el puerto de Gibraltar un hermoso buque mercante, al que daban guardia los torpederos.

Se cree que dicho buque ha sido capturado por indicación del Almirantazgo, debido a que se cree lleva contrabando de guerra.

En Ferrol

Maíz averiado.

FERROL. (Sábado, mañana.) El vapor austriaco «Atlantique» se halla en este puerto desde que comenzó la guerra.

Ayer desembarcó cien toneladas de maíz en malas condiciones, pues está averiado.

Como la venta de este cereal sería un peligro para la salud pública, la Prensa y el vecindario han solicitado del gobernador que no lo autorice.

La guerra y el comercio

Se lamentan los comerciantes de que el estado actual de cosas les perjudica. Cierto; pero hay otra cosa que les perjudica más, y es, sin embargo, no ponen remedio: el cajón abierto. Este sí que tiene declarada la guerra al dinero y tranquilidad del dueño.

Sustituyánlo por la caja registradora «National» (Preciados, 11), y verán lo bien que les va.

En Madrid

Junta de iniciativas

La Junta de iniciativas se ocupó en su sesión de ayer del estudio de varios asuntos relacionados con las peticiones siguientes: mantenimiento de los derechos arancelarios para la pesca procedente del Extranjero; creación en las capitales de provincia de Bolsas del Trabajo, subvencionadas por el Estado; fijación del salario mínimo, etc., solicitada por la Casa del Pueblo de Barcelona; habilitación de la Aduana de Valencia de Alcántara para el despacho de los paquetes postales de y para el Extranjero; gestiones para la venida a España de los ciudadanos belgas expatriados, solicitadas por varios españoles de San Francisco de California; que no prohiba la exportación de las lanas y otras varias de menor importancia.

Además, la Junta aprobó una moción que eleva al Gobierno proponiendo medidas para favorecer el desarrollo de la industria del libro en España y el del comercio de esta mercancía por los países hispanoamericanos.

De Estado

Contrabando de guerra.

El señor embajador de S. M. en Berlín telegrafía a este ministerio que el Gobierno alemán ha añadido a la lista de contrabando de guerra condicional los objetos siguientes: Número 17. Las maderas de todas clases en bruto y trabajadas, la breva.

Número 18. El azufre bruto ó en pirita y el ácido sulfúrico.

Lo que se hace público para conocimiento general y en adición a los anuncios de esta sección insertos en las «Gacetas de Madrid» de 8 de septiembre último y 27 del mes próximo pasado.

VICIO

sería pedir más pieles, rico astracán, desde 10 pesetas. No más imitaciones.

Príncipe, 15, entresuelo

PELETERIA.—FRENTE A LA COMEDIA

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Escuelas de Comercio.

Se invita a los Claustros a que propongan los premios ó recompensas que convenga establecer para estimular la asistencia a las clases nocturnas establecidas por real decreto de 27 de septiembre de 1912 y real orden de 15 de octubre de 1913, y la organización más adecuada para que dichas enseñanzas se den con aprovechamiento por parte de los alumnos, desechando la concesión de títulos iguales ó diferentes de los establecidos para los que hacen sus estudios en las clases diurnas cursando las asignaturas de los diversos grados de la carrera de Comercio, sin perjuicio de que a los alumnos se les expida certificado de asistencia a las clases nocturnas, expresando el tiempo que asistieron, y que dichas Escuelas remitan al ministerio, en el más breve plazo, las propuestas, informes ó datos que estimen convenientes para la organización de dichas enseñanzas.

Escuelas Normales.

Ha sido admitida la renuncia presentada por D. Gabino Bugallal del cargo de presidente de la Junta central de Derechos pasivos del Magisterio.

—Se nombra ayudante meritorio de la Sección de Letras de la Escuela de Málaga a don Rodrigo de Torres.

Institutos.

Se remiten al presidente del Tribunal, don Ignacio Bolívar, los expedientes de oposición a la cátedra de Historia natural del Instituto de San Isidro y la agregada del de Mahón (turno de auxiliares), y la de la misma asignatura del de Figueras (turno libre).

Pago de bonificaciones.

En el Instituto Nacional de Previsión se ha abierto el pago de las bonificaciones sociales concedidas a las mutualidades inscriptas en el

registro especial del ministerio y aquellas otras que lo fueron en el año anterior y que han efectuado imposiciones en dicho Instituto.

Los estudiantes.

El Sr. Bergamín decía al recibir a los periodistas que no sabía qué pedían los estudiantes; que hacía infinidad de gestiones encaminadas a esclarecerlo, y que no conseguía lograrlo; pero, no obstante, hoy se reunirán en el Paraninfo de la Universidad Central, para que los alumnos elijan una Comisión de compañeros que digan al ministro y al rector lo que piden.

CRIMEN POLÍTICO?

Un criminal arroja dos bombas, que matan a tres policías y hieren a dos más.

CALCUTTA, 27. Un criminal llegado a ésta fué detenido como sospechoso y conducido a la oficina de Policía.

Hallándose en ésta arrojó una bomba que causó la muerte a dos inspectores.

Cometido su crimen huyó, pero fué perseguido.

Ya en la calle, al ver que le seguían de cerca arrojó otra bomba, matando a un agente indio e hiriendo a dos más.

Entonces salieron nuevos agentes, consiguiendo hacer preso al criminal.

Créese que se trata de un crimen político.

PROVINCIAS

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

28 de noviembre de 1864.

CARTAGENA, 27. Ayer tarde entró en este puerto la urea Santacilia, y anoche salió el vapor de guerra Lepanto.

SEGOVIA, 27. Sigue instruyéndose la sumaria en averiguación de las ocurrencias del Colegio de Artillería.

PAMPLONA, 28. Por hallarse gravemente enfermo el gobernador de esta provincia se ha encargado interinamente del Gobierno el secretario del mismo.

ANDALUCIA

Equipaje de Muley Hafid.

ALGECIRAS. (Viernes, noche.) Ha sido muy comentada la noticia de que el secretario del ex Sultán Muley Hafid ha constituido en la sucursal del Banco de España un depósito de siete maletas conteniendo efectos de oro y pedrería de gran valor, traídos de Tánger.

Circula el rumor de que Muley Hafid se propone residir en Algeciras.

En esta población se encuentran muchos servidores del ex Sultán esperando su llegada.

Peticiones desatendidas.

CADIZ. (Viernes, noche.) En la sesión celebrada en el Ayuntamiento varios concejales de los diversos partidos políticos se lamentaron de que el Gobierno desatendiera las peticiones que se le hicieron para que repare las murallas de contención del mar, por el grave peligro que ahora tienen.

También solicitaron la reparación de varios edificios públicos, incluso el de la cárcel.

El concejal republicano Sr. Vargas Bononato dijo que el Gobierno no cree en la magnitud de los daños y por esto debe enviar una Comisión técnica para comprobarlos.

El «Princesa de Asturias».

Procedente de la Argentina ha entrado en este puerto el vapor Princesa de Asturias.

Viene a bordo la compañía de Morano. Hicieron la travesía sin novedad.

Mañana continuará el viaje a Barcelona.

Una boda.

Se ha celebrado la boda de la encantadora señorita María del Pilar Aguirre, hija del general de la Armada, D. Miguel, delegado de la Constructora Naval Española, con el teniente de navío D. José Morgado Antón.

Bendijo la unión el obispo y asistieron a la ceremonia distinguidas familias de la aristocracia.

Llegada de tropas.

MALAGA. (Viernes, noche.) En tren especial llegaron tres compañías de húsares de Pavía, que se encargaron del servicio de guarnición.

La compañía de Alava, que lo venía prestando, ha marchado a Cádiz en tren especial.

Las autoridades civiles y militares salieron a la estación a recibirlos.

Estreno de «Maruxa».

SEVILLA. (Viernes, noche.) Se ha estrenado en el teatro del Duque la obra Maruxa, revistiendo caracteres de gran acontecimiento.

Para reforzar la orquesta, vinieron profesores de Cádiz, Córdoba y Madrid.

El éxito fué inmenso, saliendo a escena muchas veces el director Sr. Casals, el pintor escenógrafo, Sr. Molla, y el maestro Isaura.

El «León XIII».

CADIZ. (Sábado, mañana.) El capitán del transatlántico León XIII comunica por radiogramma que el jueves 28 del corriente, a las doce en punto de la noche, cortaba el Ecuador.

Sin novedad a bordo.

ARAGON

El nuevo alcalde.

ZARAGOZA. (Viernes, noche.) En la sesión que ha celebrado esta tarde el Ayuntamiento ha tomado posesión del cargo el nuevo alcalde D. Octavio García Burrill.

Ha presidido la sesión el gobernador civil, quien ha pronunciado algunas frases en elogio de los alcaldes saliente y entrante y recomendado a los concejales que trabajen en beneficio de la ciudad, prescindiendo de pasiones políticas.

Después pronunciaron discursos el alcalde

dimitente y los jefes de las minorías, y, finalmente, el nuevo alcalde, diciendo que su programa se reduce a trabajar por la ciudad y a procurar que la ley sea igual para todos.

CASTILLA LA NUEVA

Un suceso extraño.

CIUDAD REAL. (Viernes, noche.) En el pueblo de Villanueva de la Fuente hallábase en una posada de la plaza del pueblo Antonio Valcárcel García; su esposa, Josefa Rodríguez; una hija de diez y nueve años, llamada María, y otra de cuatro.

Les acompañaba Pedro Galvania, novio de María.

Todos charlaban pacíficamente. De repente, Pedro sacó un revólver y comenzó a hacer disparos contra todos. Mató a la niña e hirió gravemente al matrimonio y a la novia.

Pedro huyó al campo.

La benemérita le persigue.

El hecho ha producido enorme impresión.

SIDRA

CHAMPAGNE

VILLAVIOTOSA

(ASTURIAS)

EL GAITERO

VALLE, BALLINA Y FERNANDEZ

CATALUNA

La salud pública.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) El número de fallecimientos registrados ayer por toda clase de enfermedades fué de 85, y por causa de la epidemia, 44.

El número de invasiones denunciadas fué de 116.

—La Comisión sanitaria nombrada por las entidades barcelonesas ha acordado abrir una suscripción para socorrer a las familias pobres que tienen enfermos.

Cuenta con importantes ofrecimientos.

—El alcalde ha ordenado el cierre de las fuentes que se surten de agua de dos manantiales de las vecinas montañas, el uno denominado de Collserola y el otro del Coll.

Estos manantiales surten a la parte Norte de la ciudad.

Según dictamen facultativo, estas aguas están contaminadas.

La Mancomunidad.

Esta mañana se ha celebrado la quinta y última sesión de la segunda Asamblea de la Mancomunidad.

Escaso número de diputados estaban presentes.

Se aprobaron dos dictámenes de poca importancia.

Se formularon algunas preguntas acerca del alcance del empréstito y de otros acuerdos adoptados.

Fueron contestadas por los individuos del Consejo permanente.

Se propuso que las Sociedades anónimas paguen a los Municipios en concepto de utilidades.

El Consejo ofreció estudiar esta propuesta.

Fué aprobada la gestión del Consejo en la solución del conflicto económico.

El Sr. Prat de la Riba dió por terminada la Asamblea, felicitándose por el resultado y saludando a los concurrentes.

Esta Asamblea, que es la segunda que celebra la Mancomunidad, se ha distinguido por el escaso número de asistentes, que era poco más de la mitad, y por la falta de entusiasmo.

CONTRA LA CALVICIE

existe solamente un verdadero remedio: «Elíxir Jonasil», del sabio doctor Jonas. Este incomparable preparado, de fama universal, para la caída del pelo radicalmente en pocos días, dando nueva vida a las raíces enfermas. De venta en las buenas Perfumerías y Farmacias. Pesetas, 10 la botella.

GALICIA

Huelga escolar solucionada.—Un éxito del gobernador de la Coruña.

FERROL. (Sábado, mañana.) Se ha solucionado la huelga de alumnos de la Escuela de Artes y Oficios.

El profesor que fué causa de la actitud observada por los estudiantes continúa y continuará en su puesto.

Esta satisfactoria solución se debe principalmente a las gestiones del gobernador de la Coruña, que con gran discreción ha dado fin a una situación que no podía prolongarse.

El artillado de las costas.

Por noticias recibidas de Madrid se sabe que muy pronto comenzará el artillado de las costas en Galicia, incluso del puerto de El Ferrol.

Se aplauden estos proyectos del ministro de la Guerra.

Agua de Cabreiroá

Facilita grandemente la expulsión de cálculos.

VALENCIA

Los estudiantes de preparatorio.

VALENCIA. (Viernes, noche.) Los estudiantes de los cursos de preparatorio de las distintas Facultades han acordado secundar a sus compañeros de Madrid, y desde ayer no entran en las clases.

El rector procura mantener el orden en el interior de la Universidad y a este fin ha tomado algunas precauciones.

EL TEATRO EN PROVINCIAS

ZARAGOZA. En el teatro Principal se anuncia el debut de la compañía que dirige el actor trágico Jaime Borrás.

La obra de debut será Amor salvaje.

La compañía la forman los siguientes artistas:

Primer actor y director, Jaime Borrás.

Primera actriz, Concepción Lorente.

Otra primera actriz, Dolores Marsal.

Actrices: Concepción Lorente, Dolores Marsal, María Casals, María Hurtado, Teresa Saigüés, Mercedes Delgado, Josefina Iriarte.

Actores: Luis Blanca, Manuel Ballart, Joaquín Torrens, Francisco Maroet, Jaime Ripoll, Juan Venturini, Antonio Salome.

Apuntadores: Juan Crespo, Domingo Carbonell; gerente, Eduardo Blanca.

Sastrería nueva y decorado expreso.

Repertorio: Tierra baja, Magda, La Malquerida, El místico, El alcalde de Zalamea, La fuerza del mal, El abuelo, La boca de la casa, Obelo, La muerte civil, El eco (estreno), Los semidiosos (estreno).

—En el teatro Parisiana ha debutado con éxito la artista Emilia Benito.

MURCIA. En el teatro Ortíz ha debutado con buen éxito la compañía cómica dramática que dirige el primer actor Ricardo Calvo.

OVIEDO. He aquí la lista de la compañía de zarzuela y opereta que en breve debutará en el teatro Sanchis:

Maestro director y concertador, Mariano Estellés.

Director artístico, Emilio Belver.

Primera tiple cantante, Asunción Méndez.

Primera tiple cómica, Josefina Eduarte.

Tiples, María Gallego y Luisa Ortega.

Tiple característica, Rosa Corona.

Primer actor y director, José Talavera.

Otro primer actor, Rafael Gallego.

Primer barítono, Julio Nadal.

Tenor cómico, Laureano Serrano.

Actor genérico, Manuel Rodrigo.

Tenor cantante, Celestino Galindo.

Actor de carácter, Ricardo Paesa.

Segundo tenor cómico, Vicente Zafra.

Apuntadores, Emiliano del Arco y Rafael Galindo.

Repertorio: Los cadeses de la Reina, El húsar de la guardia, El gitano, Molinos de viento, La tragedia de Pierrot, El barbero de Sevilla, La fiesta de San Antón, La buena sombra, Ninón, Dolores, El chico del café, La ballada de la luz, La Revoltosa, El baile de Luis

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cien años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
28 de noviembre de 1864.

Esta noche ó mañana debe salir de esta corte con dirección á Barcelona el defensor de D. Claudio Fontanellas, D. Indalecio Cuso, al cual acompañará el joven taquígrafo señor Luceño y otro compañero de éste, con objeto de asistir á la vista y reproducir los debates.

Hoy ha tenido lugar el anunciado besamanos general por el cumpleaños de Su Alteza Real el Príncipe de Asturias.

El acto ha estado extraordinariamente concurrido.

S. M. la Reina vestía en el una falda de gruesa tela de seda blanca con castillos y leones bordados de oro, y llevaba sobre dicha falda un manto de terciopelo morado formando pabellones por delante; el aderezo de Su Majestad era de brillantes y perlas.

S. A. R. el Príncipe de Asturias lucía su traje de sargento del Ejército.

PARA MAÑANA

Calendario y santoral

Domingo 29 de noviembre de 1914.

Sale el Sol á las 7.16.
Se pone á las 16.50.
Sale la Luna á las 1.44.
Se pone á las 4.9.

SANTORAL.—Domingo primero de Adviento; Santos Saturnino, obispo; Sisinio, diácono, Píramo, Filomeno, Blas y Demetrio, mártires, y Santa Iluminada, virgen.

SANTOS SATURNINO Y SISINIO, mártires.
Por ser cristianos, fueron condenados en Roma á trabajar como esclavos en las obras públicas.

Como Saturnino era anciano, Sisinio, compadecido de él, le ayudaba mucho, doblando así su trabajo.

Por esta causa fueron ambos encarcelados y martirizados horriblemente. Les desgarraron las carnes, les golpearon la boca con piedras, les abrasaron los costados y, finalmente, les degollaron, en el año 303.

PARA CURAR UN RESFRÍADO EN UN DIA, tómese LAXATIVO BROMO QUINI-NA. El boticario devolverá el dinero si no le cura. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

Declaración de derechos pasivos

Durante la primera quincena de noviembre la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas ha hecho las siguientes declaraciones de derechos pasivos:

Cesantía.

Excmo. Sr. D. Francisco Javier González de Castejón y Elio, 10.000 pesetas.

Jubilaciones.

D. Leodegario de Unceta y Tejada, 5.600; D. Joaquín Rosell y Brú, 3.000; D. Santiago Hernán Carrillo, 2.800; D. Ramón de Cossío y Gómez, 2.400; D. Francisco González de la Fuente, 1.400; D. Alejandro González Rúa, 1.000; D. José Fernández Averbásturi, 825. Importan las jubilaciones y cesantías, pesetas 27.925.

Pensiones vitalicias del Tesoro.

Doña Paz Pinazo y Castellanos, 2.125; doña Elena y doña Elisa López Urrutia, 1.625; doña Carmen Boada Latatú, 1.500; doña Concepción González Pumariaga, 1.050. Importan las pensiones del Tesoro, 6.300.

Pensiones de Montepío.

Doña Carmen Gallardo Conto y doña Estefanía Gallardo Vázquez, 291,66; doña Angela, doña Buenaventura y doña Manuela Esteban Muñoz, 375; doña Matilde Esby García, 375; D. Antonio Cáliz y Peláez, 562,50; doña Emeteria Agudo y Valdeolmillos, 375; doña Eustaquia Gregoria Zahonero Gismero, 375; doña Victoria Gamba y Benítez, 375; doña María Gómez Corominas, 1.500; doña Perfecta Esteyan Gómez, D. Mariano Frías Hernández y doña María de los Santos, doña Julia y doña María del Carmen Frías y Estevan, 625; doña Monserrat Ruiz Capdepon, 825; doña Elisa González Besada, 375; doña María Teresa Navarro de Palencia y Olmedo, 875; doña Tránsito Piscoe y Parodi y doña María de los Dolores Martínez Passety, 1.250; doña Matilde Brunet del Río, 825; doña María de los Dolores Castañón y Brañanova, 1.500; doña Laura García González, 750; doña Magdalena Tomás Caldes, 750; doña María Cuesta y Gómez de la Maza, 550; doña Carmen Rodríguez del Valle, 2.000; doña Saturnina Jiménez Gallinar, 600,66; doña Elena de la Casa y Carnicer, 825; doña María Luisa Raceti Corchado, 1.125; doña Concepción Hidalgo e Hidalgo, 500; doña Feliciano Gómez Prieto, 2.500; doña Elena Royo Villanova, 1.425; doña María del Carmen de Soto y Menéndez, 550; doña Carmen Alcázar y Pozo, 228,12; doña Francisca Mansilla y Muñoz Torrero, 136,87; doña Aleja Carmen Almanso Serrano, 375.

Importan las pensiones de Montepío pesetas 122.885,80.

Mesadas de supervivencia.

Doña Laureana Moreno Martínez, 136,88; doña Francisca Molina Romero, 106,66; doña Agustina del Cura Bartolomé, 333,33; doña Tomasa Valcuela Viera, 136,88; doña María Jiménez Blázquez, 208,33; doña Carmen Muñoz García, 136,88; doña Dolores Hevia Güijez, 212,90; doña Carlota Domínguez Perea, 125 pesetas. Importan las mesadas de supervivencia por una sola vez, 1.456,84.

Limosnas de Almadén.

Doña Victoria Martínez Albaridias, 781,50;

doña Faustina Ponce Altamirano, 182,50; doña Faustina Genoveva Carrillo, 182,50; doña Valentina Paula Viso y Vélez, 182,50. Importan las limosnas de Almadén, pesetas 730.

RESUMEN

Importan las jubilaciones y cesantías, pesetas 27.925.
Idem las pensiones del Tesoro, 6.300.
Idem las de Montepío, 22.885,81.
Idem las Mesadas de supervivencia, pesetas 1.456,84.
Idem las limosnas de Almadén, 730.
Total 59.297,65.

DICE EL PRESIDENTE

Despachó esta mañana, á la hora de costumbre, con S. M. el Rey, el Sr. Dato, enterándole de la discusión mantenida ayer en el Congreso sobre el presupuesto de Fomento y de los telegramas recibidos del Extranjero. El señor ministro de Marina pudo ayer ya abandonar el lecho por algunos momentos, y se cree que también lo haga hoy, siendo de esperar que el lunes se encuentre en situación que le permita concurrir á las Cámaras, en cuyo caso se discutirá en dicho día, en el Senado, el presupuesto de Marina.

En el Congreso continuará esta tarde la discusión del presupuesto de Fomento; terminada la cual se pasará á la de Instrucción pública.

Ha manifestado el Sr. Dato que el Gobierno se ocupa activamente en la elaboración del proyecto de ley de auxilios á las provincias, teniendo grandes esperanzas de que quede ultimado muy pronto y pueda dar cuenta de él en Consejo el señor ministro de Hacienda.

LOS ESPAÑOLES EN AMERICA

Según nuestros informes, se han recibido en el ministerio de Estado noticias muy poco halagüeñas acerca de la precaria situación en que se encuentran gran número de españoles en la Argentina y el Uruguay.

Como consecuencia de la grave crisis económica que sufre la primera de aquellas Repúblicas, se ha producido una paralización en todos los negocios industriales y mercantiles, y el Gobierno argentino, por su parte, se ha visto obligado á iniciar un régimen de severas economías, suspendiendo obras y servicios en los que estaban empleados millares de trabajadores.

Por esta misma causa se ha rebajado á la mitad, en el proyecto de nuevos presupuestos de aquel país, y aun es posible que se suprima por completo la cantidad destinada á desembarque, alojamiento, manutención y otros auxilios en favor de los emigrantes en los primeros días de su llegada, haciéndose así aún más aflictiva la situación de los que al desembarcar en Buenos Aires no pueden encontrar ocupación.

El considerable aumento en el precio de los pasajes de regreso á España, á consecuencia de la guerra europea, ha venido á agravar este conflicto.

En Montevideo ha sido necesario iniciar una suscripción entre la colonia española para socorrer á muchos compatriotas que se encuentran en la mayor indigencia por causas análogas á las ya indicadas.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

ESTADO.—Cancillería.—Disponiendo que la Corte vista de luto durante ocho días, cuatro de riguroso y cuatro de alivio, con motivo del fallecimiento de S. A. R. la señora Princesa Teresa de Sajonia Altenburgo, duquesa de Dalecarlia.

FOMENTO.—Real orden aprobando los expedientes de necesidad de los puentes económicos que se mencionan.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado.—Subsecretaría.—Sección de política.—Anunciando que el Gobierno alemán ha añadido á la lista de contrabando de guerra condicional los efectos que se mencionan.

Asuntos contenciosos.—Anunciando el fallecimiento en el Extranjero de los súbditos españoles que se mencionan.

Gracia y Justicia.—Subsecretaría.—Anunciando hallarse vacante la plaza de médico forense y de la prisión preventiva del Juzgado de primera instancia de Toro.

Dirección general de los Registros y del Notariado.—Adicionando la notaría de Monóvar á las oposiciones anunciadas para proveer notarías determinadas en el territorio de la Audiencia de Valencia.

Hacienda.—Subsecretaría.—Nombramiento, en turno de reposición de cesantes, de personal administrativo dependiente de este ministerio.

Dirección general de la Deuda y Clases pasivas.—Relación de las declaraciones de derechos pasivos hechas por este Centro durante la primera quincena del mes actual.

Dirección general de Primera enseñanza.—Nombrando profesora numeraria de Labores y Economía doméstica de la Escuela Normal de Maestras de Almería, á doña Dolores Sarradiell Farrás.

—Idem id. id. de la Sección de Letras de la Escuela Normal de Maestras de Albacete, á doña Josefa María Brís y Salvador.

—Idem id. id. de Geografía (cuatro cursos) de las Escuelas Normales de Maestras de Gerona y La Laguna (Canarias), á doña Emilia Elías y Herrando y doña Josefa Rosón y Rubio, respectivamente.

Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Camino vecinales.—Aprobando el proyecto del camino vecinal de la carretera de Carriñena, sección de la de Villanueva á Herreta por Tosos, provincia de Zaragoza.

CASA REAL

S. M. el Rey pasará mañana el día en La Granja, inspeccionando el estado de aquel Real Sitio.

Han cumplimentado al Monarca los duques de Santoña, el obispo de Astorga y el duque de Tetuán.

El lunes próximo se verificará en Cabañeros, coto del conde de Gavia, la anunciada cacería regía.

Concurrirán casi las mismas escopetas que á la recientemente verificada en Santa Cruz de Mudela.

Estuvo en Palacio el ex ministro D. Juan Navarro Reverter. Hacía tanto tiempo que no iba, que el propio Monarca se ha extrañado de ello.

De la entrevista con S. M. dijo que había hablado de la situación económica de España, que, siendo de modo evidente crítica, puede agravarse más.

Con este motivo tuvo el hombre público algunas expansiones con los representantes de la Prensa que hacen información en Palacio.

«Soy—les dijo—optimista como siempre, como lo fui después de perder nuestro imperio colonial.

Con posterioridad á hecho tan trascendental y grave, hemos visto elevarse el presupuesto de 700 á 1.100 millones de pesetas, soportándolo bien el país.

Yo creo que después de esta guerra sin igual en la Historia, vendrá una enorme reacción de trabajo en Europa, que en el transcurso de no muchos años restablezca la normalidad, ahora tan perturbada.

Los países, como los individuos, cuando se les pone á prueba, saben desarrollar todas las energías, todas las fuerzas que las circunstancias reclaman.

Tengo fe en las de España.

La crisis que se avecina no es en determinada provincia, sino en regiones enteras, en casi toda la nación.

Debemos agradecer á la Providencia nuestra situación, que tan lejos nos tiene del teatro de la guerra.

Desde luego nos alcanzan las salpicaduras de ésta, pero yo confío en que las fuerzas del país dominarán las circunstancias y determinarán la continuación de nuestro resurgimiento.

He hallado aquí en Palacio al Sr. Dato, y me ha dicho que una vez aprobados los presupuestos someterá el Gobierno á las Cortes una serie de proyectos de ley de previsión y ayuda á la Nación en las circunstancias que nos crea la guerra europea.

La ayuda será del Estado, que representa todas las fuerzas vivas del país, para que sean satisfechas las necesidades de la Nación, beneficiando á la industria, al comercio y á la agricultura, y librando á España de la ola de hambre que muchos temen, y que yo llamo, nada más, ola de frío.»

Espanoles fallecidos en el Extranjero

El cónsul de España en Cienfuegos participa la defunción de los súbditos españoles siguientes:

Francisco Ramirez, de Canarias, casado, de cuarenta y un años, del campo.

Pedro Martínez Sanabria, de cuarenta y seis años, casado, de Canarias, agricultor.

Josefa de Dios Jiménez, de noventa y seis años, viuda, de Canarias.

Juana Pastor Frías, de ochenta años, soltera.

Juan Castro Alonso, de cuarenta y tres años, casado, jornalero.

Pedro Corral Otero, de cuarenta y ocho años, casado, sereno, de Asturias.

Isaac Puga Rodríguez del Alamo, de cuarenta y ocho años, casado, propietario.

Nicolás Vázquez Rodríguez, de sesenta años, viudo, jornalero, de Coruña.

Josefa Romero Pinazo, de veinte años, casada, de Málaga.

José Crespo Pérez, de ochenta años, casado, jornalero.

José Hoce y Barrero, de sesenta y cinco años, casado, propietario.

Juan Rodríguez Sánchez, de cincuenta y cinco años, soltero, jornalero, de Canarias.

Mateo Parance Magrura, de cuarenta y seis años, casado, del comercio.

José Romero Alvarez, de setenta y cinco años, casado, jornalero.

Manuel Suárez Echeverte, de treinta y tres años, casado, obrero.

Ramón Fernández, de diez y nueve años, soltero, jornalero.

Pedro Cortés Díaz, de cincuenta años, soltero, del campo.

José Fumec Fumec, de veintinueve años, soltero, del campo.

Francisco Cano Sáinz, de sesenta y tres años, casado, del comercio, de Santander.

Josefa Dorta Díaz, de sesenta y cinco años, viuda, de Canarias.

Bernardo Sierra Gutiérrez, de cuarenta y cinco años, soltero, del campo, de Santander.

Domingo Lastra Naval, de cincuenta años, soltero, cocinero, de Oviedo.

Narciso Hernández Fernández, de cincuenta y tres años, casado, de León.

Manuel Fernández Souto, de ochenta años, viudo.

Camilo Díaz, de cuarenta y cinco años, casado, del campo.

José Martín Negrín, de cincuenta y cinco años, de Canarias.

Antonio Pérez, de treinta y cinco años.

José Lorenzo Martínez, de sesenta y tres años, de Vizcaya.

Manuel Balbina Lastra, de sesenta y tres años, soltero, de Asturias.

Enrique Llanez González, de veinticuatro años, soltero, jornalero.

Pedro Barrera Negrera, de cuarenta y seis años, soltero, del campo.

Manuel Alvarez Fernández, de sesenta y cinco años, casado, jornalero.

Felipe Penabud López, de cincuenta y dos años, soltero, del campo.

Bernabé Gutiérrez Montño, de cincuenta y tres años, casado, jornalero, de Santander.

Bruno Ramirez Rubio, de cincuenta y seis años, soltero, jornalero.

Manuel Cierna, de treinta y un años, soltero, del campo.

Agustín Rivas López, de treinta años, soltero, del campo.

Amado Vidal Ferjei, de diez y ocho años, soltero, del campo, de León.

Esteban Guerra González, de noventa años, soltero, del campo, de Canarias.

Manuel García, de sesenta años, soltero, del campo.

Juan Hernández García, de cuarenta y ocho años, soltero, jornalero.

Manuel López Fernández, de sesenta y cuatro años, viudo, del campo.

María Cristina Díaz Fernández, de siete años.

Francisco Rivero Fernández, de cincuenta y siete años, viudo, jornalero, de Asturias.

Ricardo Ortega y Bex, de sesenta y tres años, casado, del campo.

Tomás Sanz Sinoba, de sesenta y seis años, empleado.

José Real Hernández, de ochenta y nueve años, jornalero.

Josefa Camacho, de ochenta y ocho años, de Canarias.

Manuel Pérez Rodríguez, de veintiséis años.

Rosalía Calixtre Sánchez, de ochenta y un años, de Canarias.

José García Cabral, de cuarenta y cinco años.

Tomás Arias, de setenta y cinco años.

Manuel Palacio Díaz, de sesenta y siete años.

Luis Alberti Alek, de once años.

Amalio Rodríguez, de cuarenta y nueve años.

Sebastián Basth Chaler, de sesenta años.

Ramón Isoba, de sesenta y nueve años.

Antonio Menéndez, de diez y siete años.

Manuel Cuervo Muñoz, de veinticinco años.

Santiago Ituarte Due, de cincuenta y nueve años.

José Velasco Fernández, de setenta y dos años.

Juan I. Seguro Gurruchaga, de sesenta años.

El ministro de España en Centro América participa la defunción del súbdito español Antonio Rodríguez Posada, de cincuenta y siete años, natural de Vigo, viudo, comerciante, hijo de José Rodríguez Martínez, deja hijos en España; en 1808 otorgó ante el cónsul de España poder especial á favor de su padre, José Rodríguez, residente en Vigo, para que otorgara en su nombre el consentimiento paterno á su hija Piedad, para que pudiera contraer matrimonio.

El cónsul general de España en Lisboa participa la defunción de los súbditos españoles:

Antonio Pinto Vázquez, de sesenta y cinco años, jornalero.

Domingo Carrero, de sesenta y ocho años, soltero, músico, de Zaragoza.

Agustina Romana Escaso Ruiz.

María de los Dolores Quesada y Oliveira.

Pío Isaac Llansol, de noventa y un años, viudo, músico militar retirado, de Barcelona.

María de los Dolores Santa Ana Cal, de cincuenta y ocho años, viuda, sirviente.

En obsequio de los pobres

La Comisión de la Prensa ha visitado á los ilustres artistas María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza solicitando la cesión del aristocrático coliseo de la Princesa con el fin de celebrar una fiesta de caridad en la segunda quincena de diciembre, quienes, con su característica y reconocida bondad, no sólo han concedido dicha gracia, sino que con una generosidad indiscutible ofrecieron su eficaz apoyo para la obra de caridad de que se trata.

Asimismo, muchas distinguidas artistas y varios actores y literatos han ofrecido generosamente su valioso concurso á dicha obra de caridad hacia el desheredado de la fortuna.

También se ha solicitado de los señores testamentarios del señor marqués de Urquijo (q. e. p. d.) el local donde estuvo *El Imparcial* para que se pueda instalar allí el comedor de la Infanta María Teresa y distribuir las 9.600 comidas que en este invierno han de distribuirse entre los pobres, cuya distribución empezará el día 8 de diciembre, en vista del gran número de peticiones que se reciben á diario en estos comedores de Santa Victoria y San José.

El Fénix Agrícola
COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS
Ha satisfecho por siniestros, durante el pasado mes de octubre,

Pesetas 81.682,50.
Los Madrazo, 34, pral.—Madrid.—Tel. 3.546.

FOOT-BALL

El partido suspendido el pasado domingo, entre el Madrid F. C. y el Athletic Club, para las eliminatorias del campeonato de España y campeonato regional, se celebrará mañana domingo 29, á las tres de la tarde, en el campo del Madrid (calle de Narváez).

La composición de ambos equipos es la misma que la anunciada para el pasado domingo.

Actuara de «referente» el Sr. D. Sócrates Quintana, de la Gimnástica Española, y jueces de línea, los Sres. Juntorena y Rocamora.

DIPUTACION PROVINCIAL

La séptima sesión del presente periodo celebró hoy este centro, bajo la presidencia del Sr. Díaz Agero.

Lee el acta de la anterior el secretario accidental de la Mesa, Sr. Borrega.

Los Sres. Fernández (D. Fidel) y Arroyo excusan su asistencia por enfermedad.

Se despachan siete asuntos de la Comisión de Beneficencia, haciendo uso de la palabra los Sres. De Carlos, Martín Pindado y Fernández Morales.

Pasa la Corporación á entender en varios dictámenes de la Comisión de Personal, todos de escaso interés, los cuales son aprobados, excepto dos, que se dejaron sobre la Mesa á petición del Sr. Soria.

Se discute el dictamen referente á que no es posible la supresión del Cuerpo de letrados de la Beneficencia, por los servicios que en el orden jurídico tienen que prestar estos funcionarios, y que lo único que procede es el estudio de asesoría presentado á la Corporación, cuyo dictamen es defendido por el señor Llasera, exponiendo su tesis muy acertadamente.

El Sr. Soria dice que no propone la supresión total de los letrados de la Corporación, sino la disminución de éstos, ahorrándose la provincia una suma nada despreciable, que pudiera ser empleada en el mejoramiento de estancias en los asilos benéficos.

Finalmente, el dictamen queda retirado para mejor estudio, después de hacer uso de la palabra los Sres. Richi y López Ollas, haciendo aclaraciones muy oportunas la presidencia.

Se discuten varios asuntos de la Comisión de Fomento sin importancia alguna.

Queda sobre la mesa el dictamen de la Comisión permanente de actas, proponiendo se admita la renuncia del cargo de diputado provincial por el distrito de Alcalá-Chinchón, presentada por D. Julio Freire.

Son confirmados varios acuerdos adoptados por la Comisión provincial, de la que es vicepresidente D. Arturo Soria.

Es aprobada la distribución de fondos para el mes de diciembre próximo.

El presidente, Sr. Díaz Agero, da cuenta de sus gestiones hechas cerca del gobernador civil, para poner en claro lo que ocurre, contra lo que se dice del jefe del negociado de Cuentas, acordándose se forme el oportuno expediente por la Comisión de personal, el cual se formará inmediatamente, según ofrecimiento del presidente de la expresada Comisión, Sr. Richi.

Son presentadas varias proposiciones por el Sr. Soria, que pasan á las Comisiones respectivas, de las cuales nos ocuparemos cuando sean discutidas.

Se entra en la hora de ruegos y preguntas y hace uso de la palabra el Sr. Largo Caballero y dice que habla llegado á su noticia que en el Hospicio se habían matado varios perros, mediante una cuerda, por invitación del jefe de aquel centro, en presencia de los acogidos, cuya medida salvaje, de ser cierta, merecía un castigo ejemplar para el que tan inhumanamente procedió, dando una educación nada apropiada á los acogidos en el repetido centro.

El Sr. Fernández Fuertes hace manifestaciones relacionadas con la mala organización del Hospicio.

El Sr. Chavarrí, visitador del Hospicio, manifiesta ser cierto cuanto ha manifestado el Sr. Largo Caballero, y el Sr. Martín Pindado se muestra conforme con que se forme el expediente del Hospicio el oportuno expediente.

La presidencia se manifestó sumamente conforme con lo propuesto, todo vez que tales hechos no podían pasar sin corrección en un establecimiento en que la Beneficencia habla de resplandecer en toda su intensidad.

También anunció el presidente, Sr. Díaz Agero, que en la sesión del viernes próximo dará principio la discusión del proyecto de presupuesto para 1915, presentado por la Comisión de Hacienda.

El Sr. Soria manifiesta que LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA habia publicado ayer un suelto dando cuenta de un rumor referente á que habia personas que estaban usufructuando algunas fincas urbanas que pertenecían á la Diputación provincial.

El Sr. García Albertos dice que, en efecto, ayer se le acercaron dos individuos en el vestibulo del edificio de la Diputación y le dijeron que estaban dispuestos á manifestar al presidente de la Corporación todo cuanto debiese saber sobre el particular, puesto que, de ser cierta la denuncia, habria de recaer en favor del Erario provincial la determinación que se adoptase.

El Sr. Adame manifiesta que estima de su deber, como diputado provincial, declarar que la noticia que LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA habia publicado en el día de ayer no la habia facilitado él, porque no olvidaba la reserva que le imponía el cargo.

El Sr. García Albertos afirma que la noticia la habia dado en uso de su perfecto derecho un antiguo redactor del periódico aludido, encargado de hacer la información en la Casa Palacio provincial.

Se entra á tratar de ciertos asuntos relacionados con el Cuerpo médico provincial, en cuya discusión toman parte la presidencia y los Sres. Soria y Martínez Pindado.

El Sr. de La Gama, visitador del Hospicio, ofrece practicar las oportunas averiguaciones, en cuanto se ha dicho, referente á la muerte de los perros en el Hospicio.

El Sr. Mazzantini replica al Sr. de La Gama tome el asunto con toda

VIDA PARLAMENTARIA

EN EL SENADO

LA SESION
A las cuatro ocupa la presidencia el general Azcárraga, y comienza la sesión. Escasa concurrencia de senadores en los escaños y en el banco azul el ministro de Instrucción pública.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

Ruegos é interpelaciones.

El Sr. CENDRERO dirige un ruego y una pregunta al ministro de Gracia y Justicia.

El ruego es que á los secretarios de Juzgados municipales, llamados á formar parte de Tribunales de oposiciones en las capitales de provincia, se les abonen los gastos á que se les obliga.

La pregunta es de si piensa el Gobierno reformar la ley del Jurado, pues esta ley está reconocida que es preciso sanearla en su funcionamiento para evitar que fracase.

El PRESIDENTE dice que la Mesa pondrá en conocimiento del ministro de Gracia y Justicia el ruego y la pregunta.

El Sr. POLO y PEYROLON dirige al ministro de la Guerra el ruego de que se ponga en Santander un establecimiento de remonta.

Pide datos sobre algunos expedientes al ministro de Instrucción pública, relativos al funcionamiento de las fundaciones, pues cree que no se respeta la voluntad de los fundadores, y así en unas escuelas católicas de Camprodrós se admitieron un niño y una niña sin bautizar, á pesar de la protesta de los patronos.

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA ignora el asunto; pero siendo cierto lo que dice el Sr. Polo, como cree lo será, no cabe duda de que aumentarse la consignación á esos maestros.

En cuanto á la asistencia de niños no católicos, es preciso tener en cuenta si es solamente escuela de fundación particular ó si tiene carácter mixto, pues en este caso no puede negarse á esos niños la asistencia.

ORDEN DEL DIA

Sin discusión se aprueba el dictamen de la Comisión sobre el proyecto de ley incluyendo entre los embarcaderos generales económicos que deben construirse en las islas Canarias uno en la ensenada de Médano.

Leído el orden del día para la próxima, se levanta la sesión á las cuatro y media.

EN EL CONGRESO

LA SESION

El Sr. González Besada abre la sesión á las tres de la tarde.

En el banco azul, los ministros de la Gobernación, Instrucción pública y Fomento.

En escaños y tribunas, escasa concurrencia. Como se atribuye á un diputado republicano el propósito de pedir que se cuente el número, el secretario lee el acta con detenimiento.

Durante la lectura de aquella el Sr. LOPEZ BALLESTEROS pide la palabra sobre la misma.

El Sr. LLOSAS: Estamos dando un espectáculo ridículo con la lectura del acta.

El PRESIDENTE (dando fuertes campanillazos): La lectura del acta, Sr. Llosas, no es nunca espectáculo ridículo.

El Sr. BERNARD: Pido la palabra sobre el acta.

A las tres y veinticinco el secretario termina la lectura del acta.

El Sr. AYUSO pretende hablar; pero el PRESIDENTE se opone, alegando que el Sr. López Ballesteros tenía antes pedida la palabra.

El Sr. LOPEZ BALLESTEROS se ocupa de la redacción de las actas.

Reconoce que el «Diario de Sesiones» es un reflejo de todo lo que se dice en el salón de sesiones; pero no está conforme en que á debates tan importantes como el de la higiene en Madrid se les dediquen en el acta solamente tres líneas.

Reclama la opinión de las personas más autorizadas de la Cámara.

El PRESIDENTE dice que como el «Diario de Sesiones» tiene carácter oficial, y en él se consignan taquígraficamente los discursos que se pronuncian, el acta sólo puede ser un índice de lo ocurrido en la sesión.

El Sr. AYUSO no se muestra conforme con la conducta seguida en el día de hoy, y pide que se cumpla el artículo 106, que dispone que para abrir la sesión será necesaria la presencia de setenta diputados, y al leerse el acta no los había.

El PRESIDENTE contesta que, como el Sr. Ayuso es nuevo en la Cámara, ignora que es práctica parlamentaria, por haber quedado así consagrada en debates en los cuales tomaron parte las figuras más importantes del Parlamento español, que el acta material de la apertura de la sesión se considera cuando se procede á la aprobación del acta.

El Sr. AYUSO protesta, y los diputados de la mayoría piden votación nominal.

Se procede á la votación y se aprueba el acta por 84 votos.

Agentes de cambio y Bolsa.
Continúa la interpelación del Sr. NOUGUES relativa á los agentes de Cambio y Bolsa.

El ministro de FOMENTO defiende las reales órdenes dictadas por el orador, relacionadas con la Junta sindical de la Bolsa de Madrid, diciendo que no ha hecho otra cosa que sancionar el derecho de aquella para fijar libremente el precio medio de las cotizaciones del día.

Explica la diferencia que existe entre los agentes de Cambio y Bolsa y los de Comercio, no solamente en cuanto á las facultades y atribuciones de los mismos, sino también respecto á las fianzas de unos y otros.

proyecto de ley asimilando los corredores de comercio á los agentes de cambio y Bolsa.

El Sr. NOUGUES hace unas observaciones relacionadas con el proyecto de ley ofrecido por el ministro de Fomento.

El Sr. SANTA CRUZ interviene también en el debate para poner de relieve que, según el Código de Comercio, los corredores responden con su fianza de las operaciones comerciales en que intervienen.

La Junta Sindical de Agentes de Cambio y Bolsa de Madrid—añade—se abroga facultades que no tiene, porque con frecuencia interpreta las leyes.

Señala las disposiciones legales que pueden servir de base al ministro de Fomento para llevar á la práctica las aspiraciones legítimas de la meritoria clase de corredores de comercio.

El ministro de FOMENTO, después de declarar que con su proyecto de ley va rápidamente á dar carácter legal á las aspiraciones de los corredores de comercio, porque de ese modo cree servir al interés público, ensalza las relevantes condiciones de la clase.

El Sr. COROMINAS dice, sin duda, cosas muy interesantes; pero no se oyen desde la tribuna de la Prensa.

El ministro de FOMENTO le contesta, prometiendo complacerle.

El Sr. SORIANO vuelve á preguntar al ministro de FOMENTO cuándo piensa resolverse el famoso expediente del pavimento de Madrid.

Quéjase de la dilación, y excita al Gobierno á que no declare desierto el concurso.

El ministro de FOMENTO declara que las dilaciones observadas no lo son en realidad, porque precisamente tienden á que no quede desierto el concurso, porque semejante cosa sería un gran mal para el pueblo de Madrid.

El Gobierno ha creído necesario que se aporten más datos al expediente, á fin de que pueda aceptarse una solución que no está ya lejana.

El Sr. ORTEGA Y GASSET se ocupa del ferrocarril estratégico de San Fernando á Málaga.

El señor ministro de FOMENTO dice que se hallaban paralizadas las obras del ferrocarril estratégico.

El Sr. SANCHEZ ROBLEDO interviene como diputado por Cádiz, indicando al ministro varios extremos relacionados con dicho ferrocarril, á los cuales contesta satisfactoriamente el señor ministro de Fomento.

También le ha pedido el Sr. Sánchez Robledo que apruebe cuanto antes el tranvía eléctrico de San Fernando á Chiclana.

También ante el señor ministro de la Gobernación presenta otro ruego el Sr. Sánchez Robledo. Se refiere á una queja contra la Guardia Civil, y el ministro defiende á ésta.

ORDEN DEL DIA

Presupuestos.
Continúa la discusión del de Fomento.

El Sr. BURELL comienza haciendo la consideración de que este presupuesto haya tenido un aumento de cerca de 20 millones de pesetas desde que el proyecto fué presentado en la Cámara.

En vista de que ayer mismo, durante la discusión, la Comisión y el Gobierno aceptaron aumentos de importancia, declara que defenderá los aumentos en Instrucción pública.

Refiere cómo su conferencia de ayer con el ministro de Fomento sólo se refirió á un punto de doctrina, pero no á los aumentos del presupuesto.

Elogia y enaltece al ministro, y declara que su minoría mantiene el mismo espíritu de crítica del presupuesto que ha sostenido desde el primer momento.

El ministro de FOMENTO dedica la primera parte de su contestación á declarar que el debate sobre las obligaciones de ejercicios cerrados no ha tenido ninguna derivación.

Asimismo indica que está dispuesto á discutir cuantos aumentos vengan en el presupuesto, porque ayer sólo se discutió la partida de 100.000 pesetas para la ley de epizootias, que es un servicio.

El Sr. BURELL pronuncia un breve, pero importante y desde luego elocuente discurso.

Esencialmente dice esto: Si el Gobierno cree que en estos momentos debe traer un plan que ponga en actividad las energías nacionales y desarrolle la riqueza y la cultura patrias, que lo diga claramente y que traiga un plan completo, porque á él le incumbe, ya que suyas serán las responsabilidades ó la gloria, si las hubiere.

Por qué se ha de admitir aumentos para la epidemia que afecta á seres inferiores de la escala zoológica, y se ha de prescindir del magno problema representado por la epidemia moral de la cultura?

Actúa, pues, el Gobierno, porque á lo que no tiene derecho es á traer las reformas fragmentariamente, sin plan ni concierto.

El ministro de FOMENTO justifica los aumentos de su presupuesto.

Después de rectificar brevemente el señor BURELL, tercia en el debate el ministro de la GOBERNACION.

Sin perjuicio de cuanto se refiere á la discusión parcial del presupuesto, tiene necesidad de asumir la responsabilidad del Gobierno en cuanto pueda referirse á conducta política.

El Gobierno sostiene respecto del presupuesto de Fomento el mismo criterio que ha mantenido en los demás presupuestos, á saber: prescindir de cuanto sea posible, manteniendo aquellas partidas imprescindibles.

Respecto á procedimiento, ha de seguir el único legal y ajustado á las prácticas parlamentarias.

Porque no hemos de prescindir de la discusión razonada y serena de cuantos señores diputados desean discutir, así como de las enmiendas que tiendan al perfeccionamiento de la obra económica en relación con el interés público.

El Sr. BURELL recaba del Gobierno res-

pecto á este presupuesto la misma declaración que hiciera al discutirse los presupuestos parciales anteriores.

El ministro de la GOBERNACION reitera cuanto ha dicho, porque asegura que ha declarado cuanto el Sr. Burell demandaba.

El Sr. BURELL recuerda las declaraciones hechas por el jefe del Gobierno ante las peticiones de las minorías, contrarias á los aumentos.

No se trata de querer dar batalla política alguna al Gobierno, sino de saber si mantiene el mismo criterio que ha sostenido en otros presupuestos.

El Presidente del CONSEJO reitera cuanto ha dicho el ministro de la Gobernación, porque—declara—se hallaba autorizado para ello.

La conducta del Gobierno ha obedecido al deseo de una obra de concordia con las minorías en aras de la prudencia impuesta por las circunstancias; pero sin renunciar á la facultad de llevar la dirección y la responsabilidad de los debates del presupuesto y de todo.

Nosotros renunciaremos á los gastos que no estimemos imprescindibles, como hemos hecho hasta aquí; pero de ningún modo prescindiremos de los gastos que creamos necesarios para gobernar.

Respetaremos las iniciativas parlamentarias si las juzgamos aceptables, y, en suma, llevaremos en todo momento la dirección de los negocios públicos, asumiendo las consiguientes responsabilidades.

No tenemos una mayoría muy numerosa; pero al número suplirán su disciplina y su patriotismo. (Muy bien, muy bien, en la mayoría.)

El Sr. CIERVA habla para alusiones, y declara que lo hará con toda claridad.

¿Para quién será un secreto que los representantes de la provincia de Murcia se hallan gestionando en pro de los intereses de la provincia de Murcia?

Todos saben que trabajamos cerca del Gobierno y de las oposiciones por las legítimas aspiraciones de aquella provincia, olvidada por demás.

Hemos sufrido, callados, viendo cómo se desarrollaba la discusión de los presupuestos. Tal vez pensáramos, lo mismo que el Gobierno, que urgía la aprobación del presupuesto.

Pinta después la crisis por que atraviesa a provincia de Murcia, que sufre más que ninguna otra las consecuencias del conflicto europeo.

Porque hace siete años que en los secanos de aquella provincia no ha habido cosecha; porque los frutos de sus vegas no tienen exportación, y porque lo mismo ocurre á sus mineras.

¿Habrá otra población que se halle en iguales condiciones de miseria?

(Varias voces: León.)
El Sr. CIERVA: No lo discuto, sea; pero no me negaréis que hoy es de las más miserables, por las circunstancias extraordinarias de Europa.

La situación se ha agravado con el despido de los obreros del Arsenal de Cartagena.

Enumera las obras para las cuales los representantes de la provincia de Murcia han pedido, y las enmiendas presentadas.

Pero otros representantes han pedido para otras provincias, y hoy se ha dicho aquí que es preciso resolver la cuestión desde un punto de vista general.

Por su parte, no tiene inconveniente. Pero ¿qué creéis, que si no es posible resolver la cuestión con carácter general se debe prescindir del auxilio á una provincia tan necesitada como la de Murcia?

Pues si lo creéis, decidlo; pero no diga nadie que las peticiones de los representantes de la provincia de Murcia piden por interés particular.

Termina declarando que si esas enmiendas, que tienen verdadero interés nacional, pueden crear un conflicto parlamentario al Gobierno, relevarán á éste de su compromiso; pero que se declare que se trata de un interés nacional.

El Sr. BURELL cree que es el Gobierno quien debe declarar qué provincias se hallan en condiciones excepcionalmente críticas.

El Sr. CAMBO refiere cuanto pactaron las minorías con el Gobierno, y cree que quería éste haber traído un presupuesto grande, capaz de despertar todas las actividades y poner en marcha todas las energías nacionales.

El Gobierno debía traer un plan á propósito para levantar el espíritu de España y contribuir eficazmente á su engrandecimiento.

El señor Presidente del CONSEJO hace una declaración muy importante: Que después de aprobados los presupuestos, no se suspenderán las sesiones sin traer á la Cámara un proyecto de ley, en el sentido que reclama el Sr. Cambó.

La táctica del Gobierno obedece á ponerse á cubierto de toda violencia constitucional.

La misma declaración que acabo de hacer ante la Cámara, la ha hecho el Gobierno ante las minorías.

Respecto á las enmiendas de los representantes de la provincia de Murcia, reconoce las promesas hechas por el Gobierno; agradece muy de veras al Sr. Cierva su conducta política, y le ruega que manifieste si los representantes de Murcia pueden prescindir de alguna de dichas enmiendas para ser incluidas á la ley á que me he referido.

El Sr. CAMBO pide al Gobierno que se discuta esa ley de regeneración nacional antes que el presupuesto, porque éste servirá de garantía para la aprobación de los presupuestos.

La Cámara tiene suficiente patriotismo para aprobar el presupuesto en veinticuatro horas, si fuere preciso.

El Presidente del CONSEJO pide de manifiesto el plazo impuesto por la Constitución para la aprobación del presupuesto; los deberes que el Gobierno tiene con la Corona, á fin de que ésta pueda disponer libremente, todo lo cual nada quiere decir en contra del patriotismo del Parlamento, que jamás ha puesto en duda.

La ley prometida no fija ningún plazo al Gobierno. Por esto quiere éste que se voten

los presupuestos antes que la ley de referencia.

¿Duda acaso el Sr. Cambó de la formalidad del Gobierno? ¿En qué actos del mismo puede fundar esas dudas su señoría? (Muy bien; muy bien.)

Otra vez el Sr. CAMBO rectifica para reiterar su propuesta, porque nada tiene que ver con la confianza que el Gobierno puede inspirarle.

El Sr. ALBA muéstrase partidario de que los beneficios se repartan en el presupuesto con carácter general.

Ha hablado aquí de particularismos cuando discutió el proyecto de riegos del Alto Aragón, en este sentido, en el de que estas cuestiones deben decretarse con carácter general.

No se opone á las enmiendas, como no se opuso al proyecto de riegos del Alto Aragón. Si se construyese el ferrocarril á que su señoría se ha referido, quedarían infringidas dos leyes.

El conde de ROMANONES entiende que este momento es crítico, culminante, en la discusión de presupuestos.

Explica la conducta de las minorías, mostrándose conforme con lo dicho por el señor Cambó.

Se opusieron á los gastos inútiles. Cree que las minorías no deben demorar la aprobación de los presupuestos, pero también el Gobierno debe ceder algo por su parte, y cuanto menos habre de mayoría será mejor, porque todos saben que la tiene. No se deben poner los deberes de la mayoría enfrente de los derechos de las minorías.

Claro está que el ministerio de Fomento no puede ser medido con el mismo rasero que otros, porque implica la vida de la nación.

Después pone de relieve la justicia con que pide la provincia de Murcia; pero aconseja al Sr. Cierva que no sostenga sus enmiendas, en bien de la misma provincia de Murcia, porque esto equivaldría á plantear una lucha de provincias contra provincias.

Termina diciendo que inmediatamente después de aprobados los presupuestos, el Gobierno debe traer esa ley de carácter general para atender á la crisis económica y á las necesidades del país.

«Yo tengo confianza en el Gobierno; pero si las Cortes suspendieran las sesiones sin haber aprobado esa ley, no habrían cumplido con su deber ni el Gobierno, ni las Cortes.» (Muy bien; muy bien.)

El Sr. BARROSO, llevando la voz de la minoría democrática, se muestra conforme con lo expuesto por las minorías.

El Sr. AZCARATE opina que este presupuesto no puede resolver el problema planteado como consecuencia de la guerra europea, por la sencilla razón de que fué presentado en mayo, es decir, antes de surgir el conflicto.

Cree, pues, que debía presentarse la ley á que ha hecho referencia el Presidente del Consejo antes de aprobar los presupuestos.

El Sr. NOUGUES cree que si algunos presupuestos debían venir con aumentos son los de Fomento é Instrucción pública.

Cree que el mismo derecho tiene Murcia para pedir que cualquiera otra provincia necesitada.

Concedemos grandes cantidades á las grandes poblaciones, como Madrid, Barcelona, Sevilla, etc. ¿por qué se las hemos de negar á Murcia?

El Sr. SORIANO se opone á las enmiendas relativas á la provincia de Murcia.

El Sr. GINER DE LOS RIOS cree que debe hacerse todo con carácter general.

El Sr. CIERVA comienza por retirar las enmiendas de que se trata.

Apenas he entrado esta tarde en la Cámara, he comprendido que habían fracasado las enmiendas de los representantes de la provincia de Murcia.

Cuando el conde de Romanones ha hablado he formado el propósito de retirar las enmiendas, porque suonaba la vida que iban á llevar.

Después declara que jamás se ha atravesado en el camino de las demandas de ninguna provincia ni cuando ha ejercido sus más altos cargos, ni nunca.

Hoy se atraviesan otros, y esto nos hace pensar en el arrepentimiento de no haber procurado por las regiones que representamos.

¿Será llamada la hora de pensar en la justicia distributiva, pasando revista á las provincias que han mejorado con los recursos de las demás?

Termina negando la exactitud de los datos leídos por el Sr. Soriano.

El Sr. SORIANO dice que sus datos no son suyos, sino del ministro de Fomento.

El ministro de FOMENTO dedica sentidas palabras para poner de relieve la crisis por que atraviesa la provincia de Murcia, y no se explica cómo han llegado los datos á manos del Sr. Soriano.

El Sr. SORIANO: Que se suicide el director de Obras públicas. (Risas.)

El conde de ROMANONES pronuncia pocas palabras para reiterar algo de lo dicho en su discurso, añadiendo que precisamente por tener el interés políticos en Murcia ha aconsejado al Sr. Cierva que retirara las enmiendas.

Sin embargo, cree de justicia atender á las legítimas demandas de la provincia de Murcia, y promete que las atenderá el partido liberal.

Continúa la discusión del capítulo 10.º, hablando los Sres. LLOSAS, BERTRAN Y MUSITU, SIMO y NICOLAU acerca de las repoblaciones forestales, encareciendo su importancia.

El Sr. CASTELL, de la Comisión, contesta á todos, asegurando que cuando se discuta su proyecto de ley, ya redactado y aprobado por el Consejo de ministros, será la ocasión de disertar acerca de cuantas cuestiones han tratado todos los oradores esta tarde.

Habla del Cuerpo de Guardería forestal para decir que se ha incluido una partida subvencionando á la Asociación Benéfica Forestal, como medio de llegar á que tengan pensiones en el Instituto Nacional de Previsión los individuos del citado Cuerpo.

Se suspende el debate, y á las nueve y cinco se levanta la sesión.

ALCANCE POLITICO

En el Congreso hubo ayer sus temores de que no pudiera celebrarse sesión por falta de número.

El Sr. Ayuso, que estuvo hablando con el Presidente de la Cámara brevísimos momentos, al salir del despacho de éste manifestó á los contadísimos diputados y á los periodistas que en aquel momento había presentes, que pediría se contase el número al procederse á la aprobación del acta.

No retrasó, ante ese anuncio, el Sr. González Besada la apertura de la sesión, y á las tres, diríamos mejor, á las tres menos un minuto, se dirigió al salón de sesiones.

En la lectura del acta invirtió el secretario veinticinco minutos, dándose con ello tiempo sobrado para que llegaran los diputados que faltaban para completar el número que el reglamento precisa.

Pidió la palabra el Sr. López Ballesteros sobre el acta, y cuando llegó el instante de aprobarla se pidió votación nominal, quedando aprobada el acta por haber número suficiente de diputados para ello, y quedando frustrados los deseos del diputado republicano respecto á que no hubiese sesión.

Hubrá que consignar que los demás diputados de la minoría republicana no se asociaron al propósito del Sr. Ayuso, ni ninguno de las minorías liberal, democrática y radical.

Dejaron de entrar en el salón de sesiones algunos regionalistas, entre ellos el Sr. Cambó, á quien se dirigió el señor conde de Peña Ramiro para rogarle entrara en el salón, excusándose el diputado regionalista cortésmente, y haciendo lo propio otros de la misma fracción.

Las conversaciones en el Congreso versaban ayer tarde, desde primera hora, sobre las pretensiones de los catalanes respecto á la concesión de las zonas neutrales y aspiraciones que en contra de determinado alcance que puedan tener éstas empiezan á dibujarse entre los representantes de otras regiones, reconociéndose que tal contraste puede representar una dificultad para la marcha de la vida parlamentaria.

El conde de Romanones, conversando en los pasillos de la Cámara con algunos diputados, manifestaba que se imponía cuanto antes la aprobación de los Presupuestos, porque había que tener muy en cuenta que estaban discutiéndose éstos como si estuviéramos en épocas normales, como si se tratara del Presupuesto de 1911—olvidándonos de que se trata de la discusión del Presupuesto de 1915, la cual está mantenida á fines de 1914, en momentos en que las circunstancias no pueden ser más difíciles para todos.

—A última hora—decía el conde de Romanones—se acumulan siempre en estas discusiones las dificultades, y el Gobierno está en la necesidad de vencerlas.

Por lo que toca á lo de las zonas neutrales, el Gobierno tiene que resolverlo en un sentido ó en otro, imponiéndose con la mayoría, y trayendo, como es consiguiente, una ponencia.

Un diputado, el Sr. Lamana, le interrumpió diciendo:

—Y usted, señor conde, ¿qué haría?

—Yo—respondió el conde—votaría con el Gobierno y recomendaría á mis amigos que hicieran lo propio, cualquiera que sea el sentido de la ponencia, porque así me lo exigen las circunstancias graves por que atravesamos.

Y, pronunciadas estas palabras, el conde de Romanones se dirigió al salón de sesiones.

En la Sección séptima del Congreso se han reunido ayer tarde los diputados castellanos y algunos aragoneses.

La reunión estuvo presidida por el Sr. Aparicio, que fué quien la convocó.

En ella se ocuparon del proyecto de zonas neutrales que han solicitado los representantes en Cortes y otros elementos mercantiles é industriales de Cataluña, tratándose el problema con gran altura de miras y sin espíritu ninguno de hostilidad hacia Cataluña, antes al contrario, expresando su creencia varios, entre ellos el Sr. Alba, de que se pueda llegar á un acuerdo beneficioso para todos.

Se acordó que una Comisión, compuesta de los Sres. Aparicio, Alba, vizconde de Eza y conde de Sagasta, visite al Presidente del Consejo para expresar le que, sin espíritu de hostilidad á otras regiones, desearan los reunidos que cuando el proyecto venga á las Cortes tengan intervención en la Comisión parlamentaria encargada de dictaminarlo.

A este efecto designaron al vizconde de Eza para formar parte de dicha Comisión, que por su significación ministerial no podrá inspirar sospechas á nadie.

También se ocuparon los reunidos de las iniciativas parlamentarias, con relación al presupuesto de Fomento, para favorecer á distintas regiones, y estimando que no es serio aprovecharse de las actuales circunstancias para conseguir aquéllas, acordaron designar á los Sres. Zorita, Arroyo y Crespo de Lara para que pidan al Gobierno deseché las enmiendas en que se consignan las aludidas iniciativas, ó que, en caso contrario, reparta los beneficios por igual á todas las regiones.

En otra Sección se reunieron los diputados catalanes, cambiando impresiones acerca de la marcha del asunto de las zonas neutrales en que están interesados.

En el Congreso se reunieron los diputados catalanes interesados en las zonas neutrales, cambiando impresiones sobre las gestiones realizadas y los acuerdos de los diputados castellanos.

Para los diputados catalanes, el acuerdo de sus compañeros es favorable á las aspiraciones de Cataluña, y por lo tanto, ven con simpatía el que deseen formar parte de la Comisión que entenderá en el proyecto de zonas neutrales.

Los Sres. Zorita, Arroyo y Crespo de Lara, cumpliendo el encargo que les fué confe-

rido en la reunión de los diputados castella- nos, visitaron al Presidente del Consejo y al ministro de Fomento.

Tanto el Sr. Dato como el Sr. Ugarte les prometieron buscar una fórmula que satisfaga las aspiraciones de los diputados castella- nos.

En estas mismas columnas recogimos oportu- namente el ofrecimiento que los harineros de Calatayud hicieron al Gobierno para la fijación del precio de las harinas, y para que, como consecuencia de esto, no sufriera elevación el precio del pan.

Aquellos han reiterado al señor ministro de Hacienda su ofrecimiento en telegrama que dice así:

«Ministro Hacienda.—Madrid.

Fabricantes harinas Calatayud nuevamente participan respetuosamente a V. E. próxima agravación conflicto pan, causa constante alza trigo. Medio evitarlo, aprobando nuestra proposición fecha 5 agosto último, regulando precios trigo harinas con pequeña variante por valer hoy menos los salvados. Si esto fuera imposible, rogámosle adopte sistema Inglaterra con azúcares, adquiriendo Gobierno trigo exóticos, con los que regularían precios del país. De esta forma, el Estado, a la vez que cumpliendo un deber, evitara el encarecimiento del artículo más necesario para la vida del proletariado, podría conseguir beneficios que, declarando libres derechos arancelarios, sólo obtienen contadísimos especuladores y fabricantes, como demostró prácticamente la misma disposición dictada en agosto último.—Mediano, Carran, Montuenga.»

Como era de suponer, en el Congreso se ha planteado, dentro de la discusión del presupuesto de Fomento, un incidente de gran alcance, promovido por las enmiendas presentadas a dicho presupuesto por representantes de la provincia de Murcia, pidiendo la consignación de diferentes aumentos para construcción de dos ferrocarriles y dotación de una estación ferrocarril.

Intervino primeramente el Sr. Burell para requerir el criterio del Gobierno sobre los aumentos que respondan a iniciativas parlamentarias, declarando el Sr. Dato que en cada caso concreto lo fijará.

Habló después el Sr. Cierva, especificando las peticiones de Murcia y señalando lo especial del caso por las difíciles circunstancias en que aquella provincia se encuentra; pero cuidando de declarar que él entregaba la cuestión a la Cámara, al par que relevaba al Gobierno del compromiso de hacer cuestión suya la aceptación de dichas enmiendas.

Inmediatamente intervino el Sr. Cambó para dirigir censuras al Gobierno, por creer que mostraba alguna apatía ante la grave situación nacional.

El Sr. Dato habló nuevamente para declarar que hacía suyas las enmiendas de los representantes de Murcia, si bien dejaba a la apreciación de éstos fijasen el momento de incorporar a la obra del Gobierno todo ó parte del contenido de las enmiendas, é hizo protestas de que el Gobierno no persigue el cierre del Parlamento, aunque no puede anteponer nada a la aprobación del presupuesto, por reclamar éste una fecha fija para su aprobación, exhortando a todos, y especialmente al Sr. Cambó, para que den las facilidades necesarias a este fin.

Fué adquiriendo por momentos que transcurrían mayores vuelos el debate, en el cual tomaron parte también los Sres. Alba, conde de Romanones, Barroso, Azcárate, Nougués, Soriano y Giner de los Ríos.

Como resultado del mismo, y más bien como consecuencia de las exhortaciones del señor conde de Romanones al Sr. Cierva, éste retiró sus enmiendas, conjurándose la cuestión previa que planteó el Sr. Burell sobre los aumentos en el presupuesto por iniciativas parlamentarias.

Después, en los pasillos, el señor conde de Romanones no se recataba de hacer público que habría visto con gran satisfacción que la provincia de Murcia hubiera sacado los aumentos motivo del debate; pero que reconocía la inutilidad de cuantos esfuerzos se realicen a ese fin, vista la actitud de la Cámara, contraria a la introducción de aumentos en el presupuesto, aunque propicia a aceptar todo aquello que se hiciera con carácter general.

Algunos creían que si el Sr. Cierva hubiese limitado sus aspiraciones, optando, por ejemplo, por reducir las en este presupuesto a la estación ferrocarril, habría salido airoso en su empresa.

El Sr. Villanueva, en un corro de amigos, manifestaba que estaba dándose un caso especialísimo en algunas comarcas, en las que en vez de inmigración se observa la emigración.

De Navarra, según cartas que de allí ha recibido, están marchando obreros de diferentes oficios a Francia, previamente contratados en buenas condiciones, muchos de ellos pertenecientes al oficio de zapatería, lo cual prueba la escasez de personal que se siente en la vecina República en distintas industrias.

Y lo que sucede en Navarra parece que está repitiéndose en otras comarcas, que son visitadas por agentes que se dedican a contratar obreros.

En el Congreso continuará hoy el debate sobre el presupuesto de Fomento, habiendo esperanzas, por parte del Gobierno, de que termine en una sesión, de no acentuarse la oposición que los elementos regionalistas parecen haber iniciado como preliminar de una obstrucción velada.

La Comisión de Reinos, que ha venido a gestionar asuntos de interés para aquella hermosa comarca, y muy singularmente el servicio de Remonta del Norte de España, visitó ayer al ministro de la Guerra.

A los comisionados reinosanos acompañaron el diputado a Cortes Sr. Gárcia, el presidente de la Diputación provincial de Santander, Sr. García Morante, y D. Juan J. de Diez Vicario.

El ministro, que escuchó con suma aten-

ción é interés á sus visitantes, encontrando fundamentados los argumentos que éstos expusieron para la consecución de sus peticiones, prometió enviar una Comisión de técnicos militares á Reinos para estudiar «de vista» el asunto, añadiendo que está en sus propósitos crear en Reinos otro centro más importante de este servicio, de tan gran importancia para la producción caballar, sin perjuicio del que se crece en Torrelavega.

El Sr. Diez Vicario hizo al general Echagüe una afortunada exposición de las condiciones insuperables de la región reinosana para el servicio de Remonta, aduciendo copiosos datos históricos, hidrográficos, topográficos y climatológicos que lo demuestran plenamente.

Los comisionados salieron muy satisfechos de su visita al ministro de la Guerra, enviando estas buenas noticias á Reinos, que calmarán los ánimos de los reinosanos, habitualmente tranquilos, que se hallan excitadísimos creyendo ver preterida á aquella hermosa región.

¡BIEN HECHO!

Un tahonero al Juzgado

El teniente de alcalde de Buenavista, don Francisco Colomer dió anteaer una batida á los tahoneros de su distrito, decomisando gran cantidad de pan falto de peso.

Entre las tahonas en que se verificó el respo figuraba la establecida en el número 12 de la calle de Alonso Heredia, en el barrio de la Guindalera.

Allí fueron decomisados 149 kilos con mena, y se ordenó al tahonero, Hipólito Hernández, que enviase el pan decomisado á la tenencia de alcaldía del distrito para proceder al reparto de los panceillos y libretas entre los pobres.

El tahonero pensó, sin duda, en buscar el medio de que la multa que le impusiera el teniente de alcalde, Sr. Colomer, no le fuese muy gravosa, y no encontró mejor manera de conseguirla que remitir á la tenencia de alcaldía 86 kilos y vender entre los cándidos vecinos de la Guindalera los 63 kilos restantes que habían sido decomisados.

Notada la estratagema del tahonero, fué llamado éste á la presencia del teniente de alcalde, Sr. Colomer, para responder de la nueva falta cometida, y entonces no se le ocurrió nada mejor que intentar sobornar con siete duros á los guardias municipales números 137 y 544 Manuel García y Pedro Delgado.

Los gitanos guardias, cumpliendo con su deber, pusieron en conocimiento del teniente de alcalde la oferta que el tahonero le había hecho, y el Sr. Colomer mandó levantar acta de lo ocurrido, y remitió al Juzgado de guardia el atestado.

Los exploradores de España

Los exploradores de los distritos de Madrid realizarán mañana domingo una excursión á los montes de El Pardo, donde el jefe superior, Sr. Iradier, hará la presentación á las tropas del nuevo jefe provincial, D. Antonio Trucharte.

Dicho acto debió celebrarse el pasado domingo; pero la excursión señalada para dicho día fué suspendida por el mal estado del tiempo.

El lunes 30 del corriente, á las seis de la tarde, dará una conferencia sobre «El escultismo como poderoso medio educativo de la juventud», en el Centro de Hijos de Madrid, plaza de la Villa, 3, el jefe superior de los exploradores de España, D. Teodoro Iradier.

BOLSA DE MADRID

FONDOS PUBLICOS	Día 26	Día 27
4 por 100 perpetuo interior.		
Serie F de 50.000 ptas. nominales...	71 25	71 30
• D de 25.000	72 20	72 25
• E de 12.500	72 75	72 75
• C de 5.000	73 00	73 00
• B de 2.500	73 50	73 50
• A de 500	74 50	74 50
• G y H, de 100 y 200	76 00	76 00
En diferentes series	00 00	75 50
Fin corriente	00 00	71 30
Fin próximo	00 00	71 30
4 por 100 amortizable.		
Serie E de 25.000 ptas. nominales...	00 00	00 00
• D de 12.500	00 00	00 00
• C de 5.000	00 00	00 00
• B de 2.500	00 00	00 00
• A de 500	00 00	00 00
En diferentes series	00 00	00 00
5 por 100 amortizable.		
Serie F de 50.000 ptas. nominales...	91 90	00 00
• D de 25.000	91 75	01 00
• E de 12.500	92 10	00 00
• C de 5.000	92 75	92 75
• B de 2.500	92 95	93 00
• A de 500	93 00	93 00
En diferentes series	00 00	00 00
Obligaciones del Tesoro	000 00	100 00
Cédulas del Hipotecario	88 00	87 50
Ayuntamiento de Madrid.		
Emp. 1868. Obligaciones 100 ptas.	00 00	00 00
Idem por resultas	00 00	00 00
Idem expropiaciones interiores	88 75	00 00
Idem id. en el extranjero	00 00	00 00
Idem Deuda y Obras Villa Madrid	00 00	80 00
Bancos y Sociedades.		
Acciones Banco de España	443 04	448 00
Compañía Arrendataria Tabacos	268 00	268 00
Banco Hipotecario Español	000 00	000 00
Idem Hispano-Americano	000 00	00 00
Idem Español de Crédito	100 00	00 00
Idem Español del Río de la Plata	230 00	230 00
Idem Central Mexicano	87 00	00 00
Unión Española Explosivos	216 00	00 00
Acciones M. Z. A.	328 00	328 00
Idem Norte de España	088 00	328 00
B. G. Azuñeque, acc. preferentes	00 00	00 00
Idem ordinarias	00 00	00 00
Idem Obligaciones amortizables	70 00	00 00
Francos	103 50	103 50
Libras	25 92	25 87
Después de la hora oficial, en el corro últimos cambios.		
4 por 100 interior, fin de mes	00 00	00 00
Idem próximo	00 00	00 00
Cambio más alto, fin de mes	00 00	00 00
Idem más bajo	00 00	00 00
Cambio más alto de próximo	00 00	00 00
Idem más bajo	00 00	00 00
Por la mañana en el Banco.		
Ultimos cambios	00 00	00 00

CASA DE LA VILLA

LA SESION DE AYER

Comenzó á las once y media, bajo la presidencia del alcalde, Sr. Prast.

Aprobada el acta, el Sr. Noguera rogó al alcalde invite al Sr. Valero Hervás á que asista á la sesión próxima para interrogarle sobre algunos extremos de un discurso del citado señor concejal que constan en el acta aprobada, en el que se hacían algunas insinuaciones respecto á supuestas inmoralidades municipales.

Enterados.

El Concejo se da por enterado, pasándolos á estudio de las respectivas Comisiones, de los siguientes asuntos:

Comunicación del gobernador civil trasladando real orden del ministerio de la Gobernación por la que se concede la prórroga de diez meses á D. Benito González del Valle para la terminación de los estudios del proyecto de saneamiento y reforma de la zona comprendida entre las calles de Nicolás María Rivero, Alcalá, Sevilla y Carrera de San Jerónimo, para los que fué autorizado por real orden de 13 de junio de 1913.

Comunicación del Gobierno civil resolviendo recurso contra acuerdo del Ayuntamiento que ascendió á un jefe de Negociado de Ensayo á la plaza de jefe de la sección de Investigación.

Comunicación de la Abogacía del Estado en la Delegación de Hacienda trasladando acuerdo de la Dirección general de lo Contencioso, por el que se declara exenta del impuesto sobre los bienes de las personas jurídicas á la fundación instituida por D. Lucas Aguirre.

Licencia y expropiación.

Se acuerda la concesión de licencia para construir una casa en el número 43 de la calle de la Concepción Jerónima, con vuelta á la de Toledo, con la altura de fachada y pabellones que se proyectan, y el abono al propietario de la cantidad de 15.871,48 pesetas, importe de 50,29 metros cuadrados de terreno que se expropian por vía pública, á los precios de 257,60 y 450 pesetas el metro, respectivamente.

Explicación de una calle.

Se aprueba un presupuesto, importante pesetas 17.373,49, para efectuar la explicación del trayecto de la Ronda de Vallecas comprendido entre la proximidad de la de O'Donnell y la estación del ferrocarril de Arganda.

Adaptación de personal.

Por 18 votos contra 13 se aprueba que la adaptación del personal del Negociado de Instrucción pública, aprobada por el Ayuntamiento en 5 de mayo último, tenga carácter retroactivo al 1.º de enero del año actual.

Aprobación de cuentas.

Se aprueba la cuenta general de las operaciones realizadas en el año 1913, con aplicación al fondo especial de Depósitos; la cuenta general de las operaciones de Tesorería realizadas en el año 1913, motivadas por el movimiento de fondos de intereses y amortización para el servicio de intereses y amortización de Deudas municipales; la cuenta general de las operaciones de ingresos y pagos en el año 1913, por cuenta del presupuesto extraordinario de la Necrópolis; la cuenta general de las operaciones de Tesorería con el Banco de España para la construcción de la Necrópolis, por operaciones del año 1913, y la cuenta general del ejercicio de 1913.

Recursos.

Se acuerda interponer recurso contencioso contra real orden del ministerio de la Gobernación, estimando alzada de varios industriales contra el arbitrio de pesas y medidas consignado en el presupuesto de 1913; contra providencia gubernativa, que estimó reclamación de varios industriales contra el arbitrio de pesas y medidas consignado en el presupuesto vigente; contra real orden del ministerio de la Gobernación, que confirma providencia gubernativa suspendiendo provisionalmente la cobranza del arbitrio de pesas y medidas en las Inspecciones sanitarias sobre jamones, embutidos y tocinos, y contra providencia gubernativa disponiendo la devolución de cantidades satisfechas por el arbitrio de pesas y medidas en 1912.

Licencias.

Se conceden las licencias siguientes: Para construir una casa en el núm. 4 de la calle del Angel.

Para establecer una fundición de sebos, caldera de vapor y electromotor de cinco caballos en la casa núm. 5 de la Ronda de Segovia; una fundición de metales é instalar un electromotor de tres caballos de fuerza en la casa núm. 18 de la calle de Buenavista; una fábrica de gasosas en la casa núm. 9 de la calle de las Navas de Tolosa, y un taller de tornero, é instalar un electromotor de un caballo de fuerza, en la casa núm. 4 de la Dehesa de la Villa.

Para instalar tres calderas de calefacción en la casa núm. 18 de la calle de Hermsilla; para instalar un grupo convertidor de corriente, con motor de 937 caballos, en la fábrica de electricidad, Aduana, 41; otro grupo convertidor de corriente, con motor de 937 caballos, en la fábrica de electricidad, Amparo, 91; otro grupo convertidor de corriente, con motor de 937 caballos, en la fábrica de electricidad, Palafox, 4.

Para instalar dos electromotores, de cinco caballos de fuerza cada uno, en el taller de ebanistería establecido en la casa núm. 6 de la calle de Tarragona.

Renovación de licencia de un horno para bollos en la casa núm. 5 de la calle de Tarragona; renovación de licencia de la carbonería establecida en la casa núm. 5 de la calle de Arlabán.

El servicio de limpiezas.

Se aprueba un dictamen proponiendo los acuerdos relativos á adquisición de material, automóviles, construcciones y demás para la reorganización del servicio de limpiezas, por el importe de 350.000 pesetas, con cargo al presupuesto extraordinario aprobado por el Ayuntamiento en 9 de mayo último.

Proposiciones.

Pasan á estudio de las respectivas Comisiones las siguientes proposiciones:

Una del Sr. Diaz González para que se acuerde la realización del proyecto formulado el año 1910 por el señor arquitecto de Propiedades para ampliar el mercado de la Cebada.

Otra del Sr. Llorente para que se pavimente la calle de Castelló.

La Gran Vía.

El Sr. Morayta pide que se nombre una Comisión, formada por los jefes de todas las minorías, para que averigüen si las gratificaciones de la Gran Vía son ó no justas. El Sr. Prast dice que ha examinado personalmente el expediente firmado por uno de los que ahora combaten esas gratificaciones.

Se congratula de la propuesta del señor Morayta, porque se esclarecerá de una vez para siempre lo que ocurre, y se probará la injusticia con que se formulan ciertas censuras.

Por unanimidad se nombra la Comisión, compuesta de los Sres. Valero Hervás, Bellido, Diaz Agero, García Cortés, Llorente y Cortés Munera.

Las subsistencias.

El Sr. Morayta pide al alcalde que vea el medio de evitar el encarecimiento de las subsistencias.

El Sr. De Miguel estima que no son los intermediarios ni los acaparadores los que encarecen los artículos de primera necesidad, sino el Gobierno, al permitir la exportación de esos artículos de primera necesidad y de ganado.

El Sr. Diaz dice que en los mercados de Madrid hay mucha fruta barata, y si no se vende es porque no hay quien la compre.

Respecto á los huevos, dice que vienen pocos y eso encarece el producto.

También el Sr. De Miguel añade que la escasez de huevos obedece también á la exportación.

El Sr. Besteiro se muestra conforme con que se formule al Gobierno la petición propuesta y además que se solucione cuanto antes el concurso de la pavimentación de Madrid, para evitar la crisis obrera.

El alcalde hace notar que este año falta la importación de garbanzos de Méjico, de huevos de Marruecos, Portugal, etc.

Afirma que el Gobierno se está ocupando del asunto, como asimismo se preocupa de la pavimentación de Madrid.

Ofrece hablar con el Presidente del Consejo, haciéndole presente la opinión del Ayuntamiento.

El Sr. Llorente protesta de que se formule la petición al Gobierno, puesto que los agricultores tienen derecho á exportar sus géneros cuando pueden ganar más.

Opina que no debe haber fronteras, y que es justo que en otras naciones que ahora están más necesitadas que nosotros se aprovechen de los artículos españoles.

El Sr. Bellido se opone á las manifestaciones del Sr. Llorente, estimando que la caridad bien entendida debe empezar por uno mismo.

El Sr. Besteiro también se opone á las teorías del Sr. Llorente.

El Sr. Añón también censura la subida de la patata en el mercado madrileño, y no habiendo más señores concejales que pidiesen la «alabra, se levantó la sesión á la una y cuarto.

Lo de la Dehesa de la Villa

El alcalde ha recibido la siguiente carta de los ex concejales socialistas Sres. Quejido y Barrio:

«Madrid, 25 de noviembre de 1914. Excelentísimo señor alcalde presidente. Respetuosamente acudimos á V. E. en demanda de justicia.

Con motivo del dictamen de una supuesta detentación de terrenos en la Dehesa de la Villa, hemos sido insidiosamente aludidos durante su discusión, sin que pudiéramos defendernos.

Pues bien; para responder de nuestra conducta, ya que el asunto tiene estado municipal, suplicamos á V. E. se sirva designar de entre los concejales un Tribunal de honor, ante el que podamos informar oralmente y nos permita defender nuestra honra, ultrajada por los que no han podido formular cargos concretos sobre nuestra gestión y han apelado al cobarde sistema de esgrimir malevolas insinuaciones que desvirtúan la labor edilicia realizada por nosotros.

Al fallo de ese Tribunal nos sometemos, y como garantía sólo deseamos que V. E. tenga en cuenta, al nombrarlo, que deberán cumplirse estas dos condiciones:

1.º Que no forme parte de dicho Tribunal ninguno de los señores concejales que hicieron uso de la palabra al discutir el mencionado dictamen sobre la detentación; y

2.º Que nuestro informe ante el expresado Tribunal pueda ser escuchado al menos por los diputados de Madrid, concejales, funcionarios del Ayuntamiento y periodistas encargados de la información municipal que deseen concurrir al acto, y si V. E. lo cree procedente, por todo el mundo.

Si no hemos solicitado antes este medio de vindicación de nuestra honradez, ha sido por hallarse ausente uno de los firmantes, Vicente Barrio.

Esperamos con verdadero interés ser atendidos, y quedan desde luego á disposición de V. E. humildes servidores, Antonio García Quejido, Vicente Barrio.»

Recogida de mendigos.

Han sido recogidos 26 mendigos que imploraban la caridad en la vía pública, siendo conducidos 20 al Campamento de desinfección.

LA MEJOR MANTEQUILLA PURA Y FRESCA

Preferida de los inteligentes, es la de «LOS PIRINEOS», Guernica. Se recibe fresca todos los días en casa de C. PRAST y Hermanos.

LAS CONFERENCIAS DEL ATENEO

De las conferencias organizadas por el ministerio de Instrucción pública, ha sido muy interesante la que ha estado á cargo del profesor de Educación física de la Escuela Normal, Sr. Sanz (D. Marcelo).

A la hora fijada dió comienzo el inatigable propagandista de la cultura física á su notable y bien documentada conferencia sobre el tema «Del método en educación física y principales factores que la integran: gimnasia y juegos escolares».

Después de un sentido exordio, el conferenciante entró en el desarrollo del tema, cuyos primeros párrafos transcribimos, sintiendo no poder reproducir íntegro tan hermoso trabajo.

«Partiendo del concepto científico, el perfeccionamiento físico del hombre es rigurosamente preciso; pero esta necesidad de la educación física, tratándose del niño, lo es por razones biológicas y sociales, es decir, individual la una y colectiva la otra, ó, si queréis, social y nacional.

«Los factores de esta educación son la gimnasia educativa y los juegos escolares, dos modalidades del ejercicio corporal, y sabido es que el ejercicio físico es un poderoso agente modificador del organismo, en cuya aplicación debe tenerse gran cuidado para adaptar la gimnasia á las necesidades fisiológicas del organismo infantil y á las leyes que rigen su funcionamiento.

«Se impone la necesidad de un método en la gimnasia, como en todas las disciplinas; en esta educación, el método vale lo que produce, y no todos los métodos son fisiológicos, aunque todos persigan un mismo fin; pero los procedimientos no están en armonía con la finalidad.

«Conviene advertir que entre nosotros existe una gran confusión, causa de que persista un error perjudicial á la salud y al vigor de la raza.

«En materia de educación física, hace tiempo estamos sosteniendo una ficción, y no son momentos los actuales para vivir de ficciones; debemos laborar intensamente por la cultura en general, y en particular por la cultura física, que ha de acrecentar y disciplinar el vigor de la raza.

«La confusión de métodos ó sistemas ha hecho que pase entre nosotros por oro mucho oropel, falseando la educación física del niño como factor de la educación integral ó humana.

«El gran problema de la educación física del niño lo hemos querido resolver con métodos empíricos, que son incompletos, imperfectos y viciosos, por apoyarse en bases falsas.

«Necesidad es que divulguemos los principios de una gimnástica pedagógica que, inaugurada por Ling en Suecia, se ha perfeccionado por ulteriores estudios.

«Esta gimnástica es progresiva, amoldándose á las fases en que evoluciona el organismo.

«Primera fase, anatómica: desarrollo del esqueleto, formación de las cavidades, etcétera, etc.

«Segunda fase, fisiológica: armonización de las funciones.

«Tercera fase, psicológica.»

«El orador desarrolló con profundos conocimientos estos fundamentos, y para mayor inteligencia proyectó sesenta figuras con ejercicios gimnásticos.

El numeroso público que acudió á escuchar la conferencia aplaudió al Sr. Sanz por su hermoso trabajo.

Autores y empresarios

El Montepío de Autores Españoles celebró anteaer tarde junta general extraordinaria para tratar de la negativa de D. Tirso Escudero á entregar al Montepío de Autores Españoles el importe diario de una butaca.

Presidió el acto D. Joaquín Alvarez Quintero, el cual expuso la conducta seguida por la Junta directiva.

El Sr. Rovira Serra, abogado de la Sociedad, expuso el estado de la demanda presentada por el empresario del teatro de la Comedia.

Se discutió durante más de tres horas la actitud que los socios del Montepío debían adoptar, llegándose al acuerdo, que todos los presentes firmaron, de no entregar obras á las Empresas que se nieguen á satisfacer el importe de una butaca.



Pastillas antiácidas «JEBA», Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago é intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

ULTIMAS NOTICIAS

El conflicto europeo

Cañones silenciosos

Por el aire comprimido. LONDRES, 27. Según noticias aquí rec...

La característica de estos cañones es la ausencia de todo ruido al disparar.

Varias noticias

Bombas sobre Hazebrück

PARIS, 27. Un aviator alemán ha arroja...

Las primeras cayeron cerca de la estación, causando en ésta algunos daños y matando a un empleado.

Las últimas fueron lanzadas sobre un hospital militar; pero no cayeron allí, sino sobre casas próximas, que quedaron destruidas.

Dos transeúntes sufrieron heridas graves. Messimy, caballero de la Legión de Honor.

BURDEOS, 27. En el «Diario Oficial» aparece un decreto nombrando caballero de la Legión de Honor al ex ministro de la Guerra, M. Messimy, que es actualmente jefe de batallón y está en la línea de fuego.

El Príncipe Carlos de Baviera.

BASILEA, 27. Según noticias de Munich, el Príncipe Carlos, cuarto hijo del Rey de Baviera, ha sido nombrado comandante en jefe del 15.º Cuerpo de ejército alemán.

Campaña de Prensa.

PARIS, 27. Continúa con gran violencia la campaña emprendida por gran parte de la Prensa francesa contra los comerciantes suizos que venden víveres a los alemanes, violando la neutralidad de su país.

Dicen que algunos de ellos, a espaldas de su Gobierno, reciben de América partidas de cereales por los puertos franceses, y luego las introducen en Alemania.

La gran batalla de Polonia

NOTICIAS DIRECTAS DE LONDRES

Mis tropas alemanas.—Nuevos éxitos rusos. Esperanzas del Estado Mayor

LONDRES, 28. Acaban de llegar telegramas de Roma en que se dice que el embajador de Rusia en dicha capital recibió a las cinco de la tarde de ayer un despacho oficial de Petrogrado.

En ellos se dice que ha comenzado con nueva furia la gran batalla en la región de Lodz.

Nuevos Cuerpos de ejército alemanes han penetrado en territorio ruso por la parte de Kalch, para salvar a las tropas de Hindenburg, que están muy comprometidas y efectúan su retirada en condiciones deplorables.

Estos refuerzos alemanes entraron en fuego el día 26.

Los rusos, que cada día que pasa son más numerosos, pues de todas partes les llegan tropas de refresco, han atacado vigorosamente a los alemanes y han destruido algunas de sus divisiones.

Las líneas alemanas han sido rotas por varios puntos, y los rusos se han apoderado de algunas localidades donde los germanos se hicieron fuertes, así que vieron que no podían continuar su avance hacia Varsovia.

Varios generales alemanes han muerto pelear a la cabeza de sus soldados.

La batalla continúa, y el gran Estado Mayor ruso confía en que terminará en breve con una gran derrota alemana.

Situación difícil de los alemanes

¿Cuerpos copados? BURDEOS, 28. Según las últimas noticias de Petrogrado, tres Cuerpos alemanes de los que penetraron en Polonia, llegando hasta Szykoff, cerca de Lodz, se encuentran en situación muy crítica.

Otros dos Cuerpos alemanes rechazados de Plovez se han replegado a Leczyka, donde luchan con fuerzas rusas superiores en número.

Creo en las altas esferas militares de Petrogrado que los Cuerpos alemanes comprometidos cerca de Lodz, difícilmente escaparán a un copo.

Palabras del Zar. PETROGRADO, 27. Ayer recibió en audiencia el Zar al ministro de Rumania.

Le enseñó los últimos telegramas que había recibido del Gran Cuartel General, según las cuales, los alemanes han fracasado en su avance por Polonia.

Y añadió con gran energía: «Aseguro que no volverán esas gentes a entrar en mi casa.»

El total de las fuerzas rusas. PETROGRADO, 27. Según cálculos hechos por algunos periódicos, el frente ruso de las tropas alemanas y los austríacos se extiende en una longitud de 800 kilómetros.

Contando las tropas que hay en la línea de fuego, las reservas y las encargadas de los servicios de transportes y aprovisionamientos, se llega a un total de 4.200.000 soldados.

BIBLIOTECA NACIONAL

Habiendo de procederse a la renovación del pavimento en el salón de lectura de esta biblioteca, y a fin de que puedan ejecutarse las obras sin que se suspenda enteramente el uso de dicho salón, desde el lunes próximo, se del...

corriente, hasta que tales obras se terminen, se practicará el servicio en la siguiente forma: 1.º Las horas de lectura en la expresada dependencia serán de una y media a seis de la tarde.

DISPEPSIA

En muy escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido dispepsia, palabra que quiere decir digestión difícil; en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la mucosa del estómago y aumentar su poder digestivo. Todo esto se consigue usando el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

LOS TEATROS

«TOSCA»

Price.—Ayer celebraron su «serata d'onore» los artistas de la compañía de Price señora Orduña y Sr. Mulleras.

La obra elegida fue Tosca, en la que ambos artistas han sido celebradísimos durante la corta temporada.

También la función se ofreció en honor del maestro Baratta, que tan brillante campaña ha realizado al frente de la orquesta.

La señora Orduña repitió, a instancias calorosas del público, la sentida plegaria del segundo acto, en la que ofreció a la admiración de sus oyentes momentos de arte esquisito.

El Sr. Mulleras, que en la interpretación de Cavaradosi alcanza siempre envidiable éxito, repitió la romanza adios a la vida entre clamorosos aplausos.

Ambos y el Sr. Baratta recibieron muchos regalos y víveres festejados durante toda la velada con unánimes y efusivas manifestaciones de aplauso.

«FACETILLAS»

Español.—Los semidiosos, la hermosa tragicomedia de Federico Oliver, que tan gran intérprete ha encontrado en el insigne trágico Enrique Borrás, sigue su marcha triunfal, con llenos rebosantes y entusiastas aclamaciones.

En su consecuencia, mañana domingo, por tarde y noche, tendrá lugar la 20.ª y 21.ª representación de Los semidiosos, siendo la de la noche en función popular.

Comedia.—Hoy sábado se representará con precios populares, la preciosa comedia de gran éxito, en tres actos, original de D. Antonio Domínguez, titulada El buen español, y el gracioso entremés Un consejo de amigo.

Mañana, a las cinco de la tarde, El buen español y Un consejo de amigo.

Por la noche, función popular, El buen español y Un consejo de amigo.

El lunes, sexto de moda, El buen español y Un consejo de amigo.

Lara.—Mañana por la tarde, a las cuatro y media, se pondrán en escena las celebradas comedias nuevas, de dos actos, tituladas La pasión y El ridículo, que tan extraordinario éxito han alcanzado.

Zarzuela.—Hoy sábado y días sucesivos, en función sencilla a las diez y doble a las once, se pondrán en escena El príncipe bohemio y La vida breve, respectivamente.

A las seis, en función triple, a precios de doble, Maruxa y Cienra la puerta.

Mañana, a las cuatro y cuarto, Maruxa, por Sagi-Barba y María Marco.

A las diez, sencilla, El príncipe bohemio, y a las once, doble, La vida breve.

Apolo.—Adelita Lulú, la sugestiva canzonetista, que con tan gran éxito viene actuando en este teatro, trabaja hoy sábado en dos secciones, una a las seis de la tarde, y otra a las diez y media de la noche.

Mañana se verificarán tres secciones, actuando en las tres Adelita Lulú, con los siguientes programas:

A las cuatro, ¡Te la debo, Santa Rita!, Adelita Lulú en su repertorio y La sombra del molino; a las seis y cuarto, La primera conquista, Adelita Lulú en su repertorio y La Venus de piedra, y a las diez, El tren de lujo, Adelita Lulú en su repertorio y La sombra del molino.

Cómico.—Mañana se pondrán en escena en este teatro, en las secciones de tarde y noche, las aplaudidísimas obras siguientes: A las cuatro, la zarzuela en dos actos de extraordinario éxito, titulada La suerte porra; a las seis, la comedia en cinco actos, titulada Militares y paisanos; y a las diez, Militares y paisanos.

Novedades.—Mañana se pondrán las siguientes funciones: Tarde, a las tres y tres cuartos, El golfo de Ginebra, ¡Arriba la Liga!, En busca de nosotros y El querer de una gitana.

Noche, a las nueve y cuarto, La real historia, Amor y gloria y El querer de una gitana.

Han comenzado los ensayos del sainete lírico en un acto y tres cuadros, original de aplaudidos autores, titulado El cofrade Martín.

Martín.—En este favorecido coliseo sigue representándose, en la sección de las once y media, la humorada sainetesca, de Sánchez Carre y Mora, titulada El quinqué de Petronilo, que con tan ruidoso éxito se estrenó el pasado miércoles.

Las graciosísimas escenas y los innumerables chistes de la obra ponen de relieve el ingenio de sus jóvenes autores.

Ontiveros ha obtenido un triunfo personalísimo en la interpretación del papel de Petro...

nilo. También se distinguen Concha Zapatero, Mauri y Gonzalito.

Hoy sábado, en la sección de las diez y media, se reprisará La ruina mora.

Cervantes.—Hoy sábado, en la sección doble de las once, tendrá efecto el estreno de la comedia en dos actos y en prosa, original de los Sres. Perrín y Palacios, titulada La crisis del matrimonio.

Mañana domingo, a las cuatro y media, en función entera, se representará la aplaudida comedia El Pajarito, acompañada de la comedia nueva La crisis del matrimonio.

Por la noche, a las diez, en sección sencilla, Zarzuelas, y a las once, en sección doble, tercera representación de La crisis del matrimonio.

Coliseo Imperial.—Continúan con brillante éxito, cada día más creciente, las representaciones del interesante drama Frou-Frou, premiando el público todas las noches con entusiastas ovaciones la primorosa labor artística de la excelente compañía que actúa en este lindo teatro.

La Srta. Delgado Caro; las Sras. Caro y Siria, y los Sres. Balmaña, Soto y Alverá, interpretan con excepcional perfección los personajes creados por Sardou, y completan un conjunto admirable los Sres. Torres, Aguado, Sala y Tobias, así como el niño Jorge, por lo cual no es de extrañar que todas las noches se agoten las localidades en el favorecido coliseo.

En la próxima semana tendrá lugar el estreno de La charra, de Ceterino Palencia.

GINES Y VARIETES

GRAN TEATRO del Palacio del cinematógrafo. Pácos, 4 ptas.—Butaca, 0,50.—General, 0,20

NERON Y AGRIPINA

LOS SOLDADITOS DEL REY DE ROMA

LOS CIEN DIAS DE UN IMPERIO

EJÉRCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Se concede la de efectividad al primer teniente de Caballería D. Ricardo Velasco Aranz.

Ordenóse que el segundo teniente (E. R.) D. José Fernández cese en la comisión del segundo regimiento de Zapadores de Larache y se incorpore al de Telégrafos.

Dispúsose que se publiquen y distribuyan los gráficos sobre composición química de los artículos de rancho y pienso formulados por el Centro técnico de Intendencia.

Aprobóse la permuta de destinos entre los médicos mayores D. Virgilio Hernández Quevedo y D. Carlos Corso Serrano.

Concedióse la cruz blanca de primera clase y pasador del Profesorado al capitán de Ingenieros D. Vicente Rodríguez y Rodríguez.

ASUNTOS DE MARINA

Continúa enfermo el ministro de Marina a consecuencia de una afección gripal.

Su estado mejoró, pero sin permitirle aún abandonar el lecho.

El sepelio del comandante de Infantería de Marina D. Manuel Ruiz Grossi fué una manifestación de afecto bien evidenciada por la asistencia de todos los compañeros del finado y numerosas representaciones del elemento civil, militar y marino.

Las brillantes cualidades de este pundonoso militar, y las simpatías de que gozaba por su caballerosidad y buen trato, han hecho que la Infantería de Marina pierda, con su muerte, uno de sus más preciados jefes.

Como su cadáver ha sido trasladado a Ferrol para que reciba sepultura en el panteón de la familia, allí será objeto de homenaje parecido, según noticias recibidas por telégrafo, en contestación a un sentido telegrama que el inspector general del Cuerpo dirigió, comunicando la llegada, a los compañeros.

Nombrose jefe del Negociado de Obras de la Comisaría del Arsenal de Ferrol al comisario D. Carlos Pineda.

Han sido nombrados alumnos de Administración naval los diez opositores siguientes: D. Miguel Rosendo Roure, D. Víctor García de Valdés, D. Conrado Lajara Rubio, D. Ángel García Argente, D. Manuel Eulogio García Álvarez-Navas, D. Francisco Millán García, D. Ignacio Coello de Portugal y Bermúdez de Castro, D. Francisco de A. Ansaldo y de Bejarano, D. Emilio Vela Rodríguez y D. Fermín Villamil y Córdoba.

Estos alumnos ingresarán en la Sección de Administración de la Escuela Naval Militar el 1.º de enero próximo.

TEATRO REAL

El tenor Calleja, indispuerto. A causa de encontrarse enfermo el tenor Sr. Calleja, que había de cantar esta noche en el teatro Real la parte de protagonista de Otelo, se suspende la representación de esta ópera, poniéndose en su lugar la grandiosa ópera wagneriana La Walkyria.

La función empezará a las once y cuarto.

SUCESOS DEL DIA

Ir por lana... En la calle de Lagasca fué asaltado por Hipólito Sánchez García el asistente José Mensuro, que llevaba unas pesetas en la mano y que aquél le quiso arrebatar.

El atracado se defendió a puñetazos y hasta logró sujetar al agresor y entregarle a un guardia.

Un pájaro. Ha sido detenido por la Policía Julio Aponete, autor de numerosas fechorías, entre ellas se supone que la sustracción de una salamandra a un vecino de la calle de Santa Isabel, número 15, piso primero.

Robo de una cartera. A D. Benito Rodríguez Feigado le sustrajeron la cartera, con billetes del Banco y documentos de importancia, en un tranvía de la Bombilla.

Por huir del tranvía. Anoche, en la calle de Hortaleza, ocurrió un sensible accidente.

Manuel Rodríguez García quiso atravesar la calle sin mirar si en aquel momento subía o bajaba algún coche tranvía.

El conductor de uno de ellos, que ya se hallaba cerca del sitio por donde Rodríguez trataba de atravesar, tocó repetidamente el timbre.

Manuel Rodríguez se asió y tropezó, cayendo en la acera.

A consecuencia del golpe se produjo la fractura de la cuarta y quinta costillas del lado derecho, según certificar el médico de guardia de la Casa de Socorro del distrito del Hospicio.

Una aclaración. Al relatar un suceso acaecido a las seis de la tarde del pasado domingo, 22 del actual, en la calle de Fuencarral, junto a la Glorieta de Bilbao, se dijo que se trataba de un viajero que, al apearse de un tranvía, se había fracturado el cráneo.

Según nos participa la Clínica establecida en la calle de Fuencarral, 127, donde falleció el señor de referencia, no viajaba éste en el tranvía.

Se trataba de un médico que padecía del corazón, y que, al salir del café Europeo, experimentó un ataque cardíaco, cayendo a la acera.

Recogido por los transeúntes, ingresó en la Clínica mencionada, donde falleció.

Agua de Solares

NOTICIAS GENERALES

Atendiendo las peticiones de buen número de alcaldes que desean regresar a sus respectivos pueblos luego de celebrado el homenaje, la Comisión organizadora del té de honor de la Brigada Sanitaria ha acordado que la hora de su celebración sea la de las cuatro de la tarde del día 29 del actual, en lugar de las cinco, hora en que se había anunciado.

El acto será amenizado por la Banda Municipal.

Espárragos Trevijano

Cuantos los prueban los prefieren a los frescos. En nuestro extracto de la sesión del Congreso del día 25, y con referencia a palabras pronunciadas por el diputado Sr. Ruiz de Grijalba, creyeron ver los funcionarios del Cuerpo de Administración de Hacienda algo que pudiera mortificarlos.

Con este motivo se produjo algún revuelo entre dichos funcionarios, que cesó al leer el «Diario de Sesiones», pues en él no aparecía ninguna palabra ni concepto que haga la más mínima alusión a los individuos de aquel Cuerpo.

Universidad Popular.—Hoy sábado, a las siete y cuarto de la tarde, dará una conferencia sobre «Feminismo» el profesor D. Adelfardo López Sánchez.

El presidente de la Liga Marítima de la Coruña, Sr. Farina, ha teleografiado al jefe del Observatorio Central Meteorológico, don José Galbis, felicitándole por el acierto y seguridad demostrados en sus observaciones al anunciar los últimos temporales, con lo que prestó un gran servicio, evitando desgracias personales y proporcionando confianza a los navegantes.

Por nuestra parte hacemos extensiva esta felicitación al director general del Instituto Geográfico y Estadístico, D. Francisco Martín Sánchez, quien tanto impulso da a los trabajos meteorológicos de España, que de él dependen, convenido de su importancia bajo diferentes aspectos.

El distinguido letrado D. Basilio Edo ha sido nombrado abogado consultor de la Asociación de los Gremios de carnes de esta corte.

Es digna de consignarse la conducta observada por el joven D. Pedro Cobos Meneses, hijo de D. Antonio, devolviendo días atrás a su tío, D. C. A. A., una cartera con 4.200 pesetas, que éste acababa de perder en la Puerta del Sol, frente a la Central de Telégrafos.

El honradísimo joven se negó a admitir ninguna recompensa del Sr. A., que no tiene bastantes palabras para agradecer el noble y honrado comportamiento del Sr. Cobos.

Mañana se celebrarán en el Hipódromo de la Castellana las carreras de caballos anunciadas para el pasado domingo, y que tuvieron que ser suspendidas por causas del tiempo.

El próximo lunes 30 del corriente, a las seis de la tarde, se celebrará en el salón de actos del Centro de Hijos de Madrid (plaza de la Villa, núm. 3) la primera de las conferencias de propaganda organizadas por el Comité directivo nacional de los explotadores de...

España, que estará a cargo del comisario general y fundador de la Asociación, D. Teodoro de Iradier.

En la Tenencia de Alcaldía del distrito de Buenavista, calle de Olózaga, núm. 1, se encuentra depositado, a disposición de quien acredite su pertenencia, un décimo de la Lotería Nacional, para el sorteo que se ha de celebrar el día 1.º de diciembre próximo, y que fué hallado en la calle de Alcalá.

La situación en Méjico

El general Zapata. WASHINGTON, 27. El general Zapata ha logrado restablecer el orden en el territorio mejicano.

Luchas en la capital. VERACRUZ, 27. Las tropas de la vanguardia del general Zapata entraron el 25 del corriente en un arrabal de Méjico, teniendo un violento encuentro con la retaguardia de Carranza, que abandonó la capital, yendo a Córdoba.

La vanguardia del general Villa está a un centenar de kilómetros de Méjico.

El general Gutiérrez, elegido Presidente de la República por el Convenio de Cienfuegos, se halla en San Luis de Potosí.

Los Bancos están protegidos por la Policía y son respetados.

La colonia francesa está a salvo.

SITUACION GRAVE

Noticias alarmantes. En la capital se arman patrullas para evitar los saqueos.

De la capital de Méjico se han recibido esta mañana cablegramas, que confirman que la situación por que atraviesa aquella República no puede ser más grave.

Dicen las noticias a que aludimos que el general Lucio Blanco ha abandonado la capital, quedando ésta en situación bien crítica.

El Cuerpo diplomático acreditado en Méjico se ha reunido, y atendiendo a sus requerimientos, han sido nombrados un comandante militar y un gobernador civil.

Durante el día de ayer ha habido lucha entre las tropas, causando bastantes bajas.

Han sido armadas patrullas que recorren las calles de la capital para evitar continúen los saqueos.

Espérase la entrada en la capital del general Pacheco con tropas.

Los disparos de mauser en la capital son frecuentes.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

REAL.—8,30 (función segunda de ahora, segunda del turno segundo, Olo). ESPAÑOL.—10. Los semidiosos y Cueto inocent.

COMEDIA.—10 (función popular). El buen español y Un consejo de amigo.

ZARZUELA.—6, Maruxa.—9,45 (sencillo). El príncipe bohemio.—11. La vida breve.

APOLO.—6 (doble). Te la debo, Santa Rita, Adelita Lulú en su repertorio y La Venus de piedra.—10,30 (doble). Te la debo, Santa Rita, Adelita Lulú en su repertorio y La sombra del molino.

LARA.—6,30 (doble). El real (dos actos).—10,30 (doble). Madame Pepita (tres actos).

PRIOB.—10, Marina.

ESLAVA.—6 (función entera). El anfitrión (tres actos).—10,30 (función entera). El anfitrión (tres actos).

COMICO.—6 (especial). Los nervios y La suerte porra (dos actos).—10 (especial). Militares y paisanos (dos actos).

CERVANTES.—6,30 (sección vermoult). El Pajarito (dos actos).—10 (sencillo). Zarzuelas.—11 (doble). La crisis del matrimonio (estreno) (dos actos).

COLISEO IMPERIAL.—8,30, Mil duros y mi mujer.—8,30, El tío ajeno (especial).—9,30, Mi misma cara.—10,30, Frou-Frou (especial).

NOVEDADES.—6, Amor y gloria.—7,15, En busca de los novios.—8,15, Arriba la Liga.—10,15, El golpe de Guinea.—11,45, El querer de una gitana.

TEATRO ALVAREZ QUINTERO.—6,30, El talismán indio, La Browning y Olimpia D'Avigny.—10,30, Matvaloca y Olimpia D'Avigny.

GRAN TEATRO.—Palacio del Cinematógrafo.—Gran sección de 5 a 1.—Éxitos monumentales y formidables: Neron y Agripina (2.500 metros), Los soldaditos del Rey de Roma (1.000 metros) y otras escenas de esta Empresa.—Pácos.—4 ptas.—Butaca, 0,50.—General, 0,20.

El domingo Los cien días de un Imperio (2.000 metros). TEATRO INFANTA ISABEL.—El más fuerte.—Butaca, 30 céntimos.

SALON DORE.—Sección continua.—Estreno: Cisco, el guapo de Tejas (1.000 metros).—Lunes, séptima y octava parte de Las aventuras de Catalina.

AVISOS UTILES

SUBLEVACION

Ultimo telegrama de Paris.—Los oficiales y soldados se mueren de frío y pelean por quién ha de hacerles los trajes. Han acordado que los confeccionen CIMARRA, sastre práctico en corte y confección, oficial que fué de las mejores casas de Madrid, que hoy la tiene en SAN BERNARDO, 56, frente a la Universidad; honradle con vuestros encargos y os convenceréis.

También admite las telas, y cobra por las hechas de 25 a 50 pesetas.

BOLSA DE LOS DIAMANTES

ESPOZ Y MINA, 3, PISO ENTLO. Compra de joyas y piedras preciosas. Se pagan precios excepcionales por perlas orientales y brillantes antiguos.

BUEN NEGOCIO

Se traspasa estable, once vacas holandesas, jóvenes y sanas, con contrato de sesenta azumbres diarias colocadas.—Informará DON HIPOLITO OLALLA, San Andrés, 18.

LECHE PURA DE VACAS

De inmejorable calidad, servida a domicilio en frascos de cristal precitados. La vaquería que expende más leche para biberones. Establos modelo de limpieza a higiene. Esta Casa, para el mejor servicio, manda la leche precitada desde los establos. Alcalá, 196. Alejandro González, 4. Teléfono 4.317.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. FOLIOS, 74.

